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Владимир Прибыловский, Юрий Фельштинский 
Операция "Наследник". Главы из книги 
Штрихи к политическому портрету В. В. Путина 
* Главы 1 и 2 * 
дайджест-приложение к газете "суббота" 
No10(277) 5-11 марта 2004 года 
За последнее время в России вышло множество книг и статей о Владимире Путине. Его официальная биография сейчас у всех на слуху. Историки Владимир Прибыловский и Юрий Фельштинский не скрывают своей оппозиционности к ныне действующему президенту и кандидату в президенты России. Недавно они подготовили к печати книгу, которая по сути является неофициальной биографией Путина. На наш взгляд, читателям "Субботы" будет интересно ознакомиться с ней в сокращенном изложении. 
Досье "Субботы" 
Глава из книги 
Bлaquмup ПРИБЫЛОВСКИЙ Юрий ФЕЛЬШТИНСКИЙ 
АЛЬТЕРНАТИВНАЯ БИОГРАФИЯ 
Фото -- АР и российских СМИ. Публикация оплачена авторами. 
Владимир ПРИБЫЛОВСКИЙ окончил исторический факультет МГУ, специалист по ранневизантийской истории. За распространение самиздатовских изданий преследовался КГБ. Являлся издателем и редактором самиздатовской газеты "Хронограф". С 1989 года -- член редколлегии московской независимой газеты "Панорама", а с 1993 года -- президент одноименного информационно-исследовательского центра. В 1995 году баллотировался в Госдуму от Партии любителей пива. Автор шести и соавтор более десяти книг по истории и внутриполитической жизни России, составитель ряда сборников, один из первых биографов Александра Руцкого, Владимира Жириновского, Александра Лебедя, перевел на русский "Скотный двор" Оруэлла. 
Юрий ФЕЛЬШТИНСКИЙ, доктор исторических наук, доктор философии. В 1978 году эмигрировал в США, где продолжил изучение истории сначала в Брандайском университете, затем в Ратгерском, где получил степень доктора философии. В 1993 году защитил докторскую диссертацию в Институте истории Российской академии наук (РАН). Редактор-составитель и комментатор нескольких десятков томов архивных документов, автор книг "Большевики и левые эсеры" (Париж, 1985 г.); "К истории нашей закрытости" (Лондон, 1988 г.; Москва, 1991 г.); "Крушение мировой революции" (Лондон, 1991 г.; Москва, 1992 г.); "Вожди в законе" (Москва, 1999 г.), "ФСБ взрывает Россию" (Нью-Йорк, 2002 г.; в соавторстве с А. Литвиненко). 
x x x 
Смерть на взлете 
АРТЕМ БОРОВИК ПОГИБ ИЗ-ЗА ТОГО, ЧТО ХОТЕЛ ОБНАРОДОВАТЬ ИНФОРМАЦИЮ О ТОМ, КТО НАСТОЯЩАЯ МАТЬ ВЛАДИМИРА ПУТИНА. 
марта 2000 года при взлете в аэропорту "Шереметьево" в Москве разбился самолет "ЯК-40", на борту которого находились девять человек: президент холдинга "Совершенно секретно" Артем Боровик, глава холдинга АО "Группа "Альянс" чеченец по национальности Зия Бажаев, два его телохранителя и пять членов экипажа. 
"ЯК-40", около года назад арендованный Бажаевым у Вологодского авиапредприятия через столичную авиакомпанию "Аэротекс", должен был вылететь в Киев. В сообщении комиссии по расследованию происшествий на воздушном транспорте говорилось, что вологодские авиатехники перед взлетом не обработали самолет специальной жидкостью против обледенения, а его закрылки были выпущены всего на 10 градусов при необходимых для взлета 20 градусах. 
Между тем утром 9 марта в "Шереметьеве" было всего четыре градуса мороза, без осадков. И обрабатывать самолет жидкостью "Арктика" не было необходимости. Кроме того, "ЯК-40" без проблем можно было поднять в воздух и при выпущенных на 10 градусов закрылках: удлинился бы разбег, и взлет стал бы "ленивым". Судя по тому, что самолет рухнул примерно в середине взлетной полосы, которая в "Шереметьеве" имеет длину 3,6 км, разбег у самолета был 
штатный -- около 800 метров. 
Сразу же после гибели Боровика и Бажаева в СМИ было высказано предположение о том, что катастрофа не была несчастным случаем и что саботаж самолета организовали российские спецслужбы. 
Дело в том, что Боровик (через Бажаева) в эти дни и недели активно собирал материал о детстве Путина, причем публикация этого материала должна была состояться 12 марта 2000 года, перед самыми президентскими выборами. 
Что же собирался опубликовать Боровик? Чем были так встревожены Путин и те, кто продвигал его к власти? *** 
Боровик располагал информацией о том, что настоящей (биологической) матерью Путина является не Мария Ивановна Путина (Шеломо-ва) 1911 года рождения, а совсем другая женщина -- Вера Николаевна Путина 1926 года рождения, уроженка города Ачора (Пермской области), по сей день проживающая в селе Метехи Каспского района Грузии, примерно в часе езды от Тбилиси. С трех до девяти лет жил в Метехи и нынешний президент России Владимир Владимирович Путин. % 
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"Его отца я даже не хочу вспоминать. Он меня обманул. Я уже была беременна, 
когда узнала, что у него есть семья. Я сразу же ушла от него. Целый год Вову 
фактически растили мои родители". 
Рисунок на школьной тетради. 
По таким патриотическим тетрадкам 
российские школьники изучают 
биографию президента. 
ребенок 
Вера ПУТИНА: "Я поменяла Вову на девочек" 
ПРИМЕЧАНИЯ 
1 Исследованием грузинского периода жизни Путина занимается Ваха Ибрагимов. В 2000 году в типографии "Вагриум" (не путать с московским издательством) в Иверии небольшим тиражом вышла книга В. Ибрагимова "Тайная биография президента России", 226 страниц. Им же у В. Н. Путиной и жителей села Метехи были взяты многочисленные видеоинтервью, любезно предоставленные В. Ибрагимовым в наше распоряжение. 
2 "Сколько матерей у Путина?" "Собеседник", 2 марта 2000 г. 
Who is Mr. Putin 
Глава из книги 
Операция "Наследник" 
АЛЬТЕРНАТИВНАЯ БИОГРАФИЯ 
"После этого я больше не видела Вову, хотя постоянно 
искала его и спрашивала у родителей, где он. Никто ничего 
мне не хотел говорить. Позже я узнала, что Вова, уже будучи 
в КГБ, запретил всем говорить мне, где он находится". 
ПОД ВИДЕОЗАПИСЬ ВЕРА НИКОЛАЕВНА ПУТИНА РАССКАЗАЛА СЛЕДУЮЩЕЕ: 
Происхождением я с Урала. Там же полу 
чила образование в техникуме. Во время учебы я познакомилась с одним парнем. От него в 1950 году я родила Вову. Его отца я даже не хочу вспоминать. Он меня обманул. Я уже была беременна, когда узнала, что у него есть семья. Я сразу же ушла от него. Целый год Вову фактически растили мои родители. 
Потом, когда я была на практике в Ташкенте, я познакомилась с моим нынешним мужем Георгием Осепа-швили. Он был в армии тогда. Когда я вышла за него замуж, мы переехали в Метехи, и через некоторое время моя мать привезла Вову сюда. Тогда ему было три года. 
Но вскоре, когда у нас пошли собственные дети, муж был недоволен, что Вова находится здесь. Бить он его не бил, просто не хотел, чтобы Вова находился здесь, -- кто хочет чужого ребенка! Один раз сестра мужа даже тайком от меня отдала Вову какому-то бездетному майору. Я его еле отыскала и вернула обратно. 
Пришлось отвезти Вову к моим родителям, которые хотели, чтобы я сохранила свою новую семью. Фактически получилось, что я поменяла Вову на девочек. После этого я больше не видела Вову, хотя постоянно искала его и спрашивала у родителей, где он. Никто ничего мне не хотел говорить. Позже я узнала, что Вова, уже будучи в КГБ, запретил всем говорить мне, где он находится. 
[:] Я, конечно, слышала, что Вова работает в КГБ, а потом в правительстве России. Иногда о нем говорили мои дочери, постоянно говорят 
мои односельчане. Но теперь его детство засекречено, и он не хочет признавать во мне мать. [:] Здесь ко мне приезжали люди из КГБ, они забрали все мои семейные фотографии и сказали, чтобы я никому не говорила о Вове. (1) 
24 февраля 2000 года пространное интервью с В. Н. Путиной опубликовала тбилисская газета "Алиа". В основном оно базировалось на той же видеозаписи: 
Вы уверены, что и. о. 
президента России Влади 
мир Путин ваш сын? 
Не знаю, что сказать. 
Во-первых, я это чувствую. 
При этом он похож на меня. 
[:] И то наводит на подозре 
ние, что отчество то же, его 
же имя -- он Владимир Вла 
димирович. 
Там, в документах, как 
было зафиксировано имя 
отца? 
Никак. Я дала ему мою 
фамилию, и везде он был 
просто Владимир Путин. 
*** 
Чуть позже В. Н. Пугина назвала в интервью имя отца Володи: Платон Привалов. 
*** 
Образование Метехский Володя Путин получил в местной средней школе. Удалось побеседовать и с одноклассниками Путина. Так, бывший одноклассник Путина начальник проектной организации Каспского района Габриэль Даташвили рассказал, что дружил с Володей и что в классе они вдвоем были отличниками: 
-- В школе мы оба были отличниками и очень дружили. Кроме меня у него фактически не было друзей. [:] Он был очень тихим и скрытным ребенком. После уроков часто уходил на рыбалку или приходил ко мне, и мы играли вместе в войнушку, фехтовали, в лахти играли и боролись. У меня была одна фотография, он мне подарил ее, когда уез
жал отсюда. Там была такая надпись: "На память Габриэлю от Вовы". [:] Если Путин помнит период жизни в Метехи, он должен помнить и меня. 
Продолжение интервью с Даташвили также опубликовано в газете "Алиа": 
-- Опишите физически ва 
шего одноклассника Вову. 
-- Маленький, слабый 
мальчик, русые волосы и голу 
бые глаза. [:] Потом его мать 
Вера Путина увезла его обратно 
в Россию к своим родителям. 
[:] Как я знаю, причиной этого 
были трудности в семье. Вдоба 
вок у г-жи Веры появились но 
вые дети. Когда Вову увезли в 
Россию, уже были две девочки: 
Софья и Люба. Потом, в 1961 
году, родился мальчик, после 
него еще две девочки. 
-- То есть у Владимира 
Путина четыре полусестры и 
один полубрат? 
-- Так выходит. 
ОСОБЫЕ ПРИМЕТЫ 
Один из жителей Метехи рассказал, что во время рыбалки Путин сильно поранил палец: 
-- Вова стоял у школы и 
навзрыд плакал. В подушечке 
указательного пальца левой 
руки торчал крючок для ловли 
рыбы. Его нельзя было выта 
щить, если не вырвать кусок 
мяса. Кровь лилась ручьем. 
"Не бойся, сынок, пройдет", 
-- говорил я, успокаивая его, 
и в это время вытащил крю 
чок, но рана была такая, что 
не могла не оставить шрама. 
Еще одной особой приметой были две явные выпуклости по углам лба (прикрытые прической). Говорили, что метехские школьники дразнили даже из-за этого Володю чертом. 
В параллельном классе с Путиным училась Дали Гзи-ришвили: 
-- Он был маленьким, сла 
бым ребенком, с резкими, как 
у матери, движениями. Я даже 
не знала, что его зовут Влади 
мир. Называла просто Вовой, 
и все звали его таким именем. 
А мать называла его Вовкой. 
[:] Я уверена, что и. о. прези 
дента России -- наш Вовка. 
Не может быть, что это не он! 
Очень на мать похож. 
Нора Гоголашвили, преподавательница начальных классов, так вспоминала своего ученика Путина: 
-- Тихий, грустный, за 
мкнутый ребенок. Из игр 
больше всего любил борьбу. 
Почти всегда был чем-то недо 
волен. Физически не работал, 
но очень хорошо учился. В се 
мье было очень трудно. [:] В 
школу Вова ходил в штопаной 
одежде. Его называли моим 
приемным сыном. Если его 
кто-нибудь обижал, его защит 
ником была я. Я очень его жа 
лела. [:] Очень жаль его было. 
Как кошка прилипал ко мне. 
Самбист Олег Иадзе, тоже из Метехи, лет на 10 моложе Путина, встречался с будущим президентом на соревнованиях по самбо: 
-- Да, был случай, когда 
встречались. Но он с самого 
начала был угрюмым и замкну 
тым. Здоровался лишь в том 
случае, если с ним здоровались. 
Представляете, такие отноше 
ния у него были и с русскими. 
Холодная личность. Чтобы по 
дойти и самому заговорить -
это было не в его природе. 
А вы сами не заговори 
ли с ним? 
Нет. Я же сказал: очень 
замкнутый человек. Тогда он 
работал в КГБ и молчал как 
могила. Я видел его только на 
соревнованиях. [:] Между 
прочим, был такой случай: его 
полусестра звонила его дяде, 
и тот сказал, что Вова в рос 
сийском правительстве стал 
большим человеком. Но тот 
ли это Вова Путин, исполня 
ющий ныне обязанности пре 
зидента России, трудно ска 
зать. Но на метехскую Путину 
похож как две половинки яб 
лока. Вот это я могу сказать. 
Правда, здесь имеются расхождения. В ряде публикаций указано, что Путин подошел к Иадзе, поздоровался и сказал: "С Метехи и меня кое-что связывает".(2) 
x x x 
даже в такой стране, как Франция, "некий человек в 80-е годы направлял длинные послания в различные государственные службы, утверждая, что он родственник экс-президента Валери Жискар д'Эстена". 
28 февраля 2000 года агентство "ИМА-Пресс" сообщило о том, что в Грузии кроме матери и. о. президента России, проживающей по слухам в Метехи, объявилась еще и родная сестра Путина -- 48-летняя Софико Осепашвили (дочь В. Н. Путиной). 
Добросовестный Вигнанский и на эту статью откликнулся почти немедленно: 1 марта 2000 года он опубликовал в "Сегодня" статью "У и. о. президента России в Тбилиси есть и. о. сестры". 
Пришлось высказываться по поводу родства Путина президенту Грузии Эдуарду Шеварднадзе, которого осаждали журналисты. Он предложил предоставить Путину "право самому разобраться в этом вопросе". (4) 
2 марта статью под названием "Сколько матерей у Путина?" опубликовал "Собеседник". Газета провела собственное расследование и официально заявила: "Владимир Путин родился и вырос в городе на Неве". И все-таки из пространной статьи никак не вытекало, что Путин родился и вырос в Ленинграде. Но сначала -- официальная биография Путина. 
БИОГРАФИЯ 
ПО ОФИЦИАЛЬНЫМ 
ИСТОЧНИКАМ 
Владимир Владимирович Путин родился 7 октября 1952 года в Ленинграде, русский. Был третьим ребенком в семье (два первых сына его родителей умерли в младенческом возрасте -- первый пе
ОЧЕРЕДНОЙ ПРИЕЗД ЖУРНАЛИСТОВ К В. Н. ПУТИНОЙ ПРИШЕЛСЯ НА 11 МАРТА 2000 ГОДА, ДЕНЬ ПОХОРОН АРТЕМА БОРОВИКА. ВЕРА НИКОЛАЕВНА, ПОХОЖЕ, ПОНИМАЛА, ЧТО ИЗ-ЗА НЕЕ НАЧИНАЮТ ГИБНУТЬ НЕ ЗНАКОМЫЕ ЕЙ ЛЮДИ. 
боюсь, что из-за меня Володя не станет прези- дентом", -- сказала она. 
Журналистов было два десятка, в том числе с российского НТВ. Проверили паспорт В. Н. Путиной, метрику, фамилии родителей, еще раз уточнили имя отца Путина -- Платона Привалова. Все происходящее записывалось на пленку несколькими камерами, в том числе НТВ (репортаж НТВ так никогда и не был показан). 
Побывали журналисты и у сестры Путина (по материнской линии) Софьи (Софико) Георгиевны Осепашвили 1954 года рождения, медработника туберкулезной больницы в Тбилиси. Посмотрев на фотографию 14-летнего Путина, опубликованную к тому времени в книге "От первого лица" (презентация книги состоялась 13 марта, а на следующий день она появилась в Интернете), Софья сказала: 
-- Посмотрите на него и на меня! Если это не мой брат -- покажите мне моего брата. [:] Я посылала ему телеграммы в Ачору, в его комиссариат. Сначала мне говорили, что такого Путина у них нет, а потом сказали, чтобы я его больше не искала. Оказывается, он в это время уже работал в КГБ. 
Итак, В. Н. Путина отвезла своего сына родителям: Анне Ильиничне и Михаилу Илларионовичу. Те, в свою очередь, почти сразу передали его своему бездетному родственнику Владимиру Спиридоновичу Путину, который и стал родным отцом будущего президента России. Владимир Спи-ридонович увез Володю в Ленинград, а Вере Николаевне сказали, что сына отдали в интернат: "После того, как я увезла его к родителям, -- вспоминала Вера Николаевна, -- позже мой отец заболел,и ребенка отдали в интернат".(3) 
В плане образования годы обучения в местной грузинской школе оказались потраченными впустую. В Ленинграде вместо четвертого класса Володя, которому через месяц с небольшим исполнялось 10 лет, 1 сентября 1960 года пошел в первый класс. Именно тогда пришлось изменить год его рождения в метрике -- с 1950-го на 1952-й, видимо, чтобы не травмировать ребенка. С этого момента и ведет отсчет официальная биография Путина -- с 1 сентября 1960 года. 
*** 
После публикации первой статьи о матери Путина в грузинской газете "Алиа" осторожная московская пресса металась. С одной стороны, тема достаточно сенсационная. С другой -- все-таки будущий президент. 
ред войной, второй -- во время блокады от дифтерита). 
Отец Владимир Спиридо-нович Путин родился в 1911 году в Санкт-Петербурге, откуда вся его семья уехала в начале Первой мировой в село По-миново Тверской области. Мать Мария Ивановна Путина (в девичестве Шеломова) родилась в соседнем селе Заречье, 
Первая публикация появилась на следующий день после выхода "Алии" -- 25 февраля 2000 года. В газете "Сегодня" в статье "Мать лейтенанта Шмидта" тбилисский автор Михаил Вигнанский с подкупающей добросовестностью описал, как "десятки людей осаждают президентскую администрацию и редакции газет, утверждая, что они родственники и. о. президента", и что 
Грузинская сенсация: сколько матерей 
у ПУТИНА? 
тальоне НКВД. Мать в начале блокады с помощью своего брата Ивана Ивановича Шело-мова, морского офицера (умер в 1973 году), перебралась из Петергофа в Ленинград. 
Дед по отцу Спиридон Иванович Путин всю жизнь работал поваром (сначала в подмосковных Горках, "где жил Ленин и вся семья Ульяновых. Когда Ленин умер, деда перевели на одну из дач Сталина... И Сталина тоже пережил и в конце жизни, уже на пенсии, жил и готовил в доме отдыха Московского горкома партии в Ильинском".(5) Дед умер в 1979 году, бабка Ольга Ивановна -- в 1976 году. Оба похоронены на Ильинском кладбище в Красногорском районе Московской области.(6) 
Предки Путина по прямой отцовской линии жили в Тверской области с начала XVII века в селах Тургиново и Поми-ново; первый известный предок Путина, бобыль Яким Никитин жил в деревне Бородино Тургиновского прихода и был крепостным боярина Ивана Никитича Романова, дяди царя Михаила Федоровича.(7) 
Бабка по матери Елизавета Алексеевна Шеломова была смертельно ранена случайной пулей во время наступления немцев в Тверской области в октябре 1941 года. 
Именно тогда пришлось изменить год его рождения в метрике - с 1950-го на 1952-й, видимо, 
чтобы не травмировать ребенка. С этого момента и ведет отсчет официальная биография Путина - с 1 сентября 1960 года. 
В 1950-е годы Путин-старший служил в военизированной охране Ленинградского вагоностроительного завода имени Егорова, позже работал мастером на этом же заводе, был секретарем партбюро цеха. М. Путина работала после войны санитаркой, дворником, приемщицей товара в булочной, сторожем, уборщицей в лаборатории. Оба родителя умерли от рака; мать -- в начале 1999 года, отец -- 2 августа 1999-го. Похоронены в Санкт-Петербурге на Серафи-мовском кладбище. 
ПРИМЕЧАНИЯ 
также в 1911 году. Отец служил в Красной армии подводником, в довоенной юности был деревенским комсомольским активистом. Родители Путина поженились в 1928 году; перед войной переехали из Тверской области в Петергоф. 
С началом войны отец пошел на фронт добровольцем, служил в истребительном ба
3 В. Ибрагимов. "Тайная биография президента России", с. 69. 4 М. Вигнанский. "У и. о. президента России в Тбилиси есть 
и. о. сестры. Она мечтает встретиться с Владимиром 
Путиным". "Сегодня", 1 марта 2000 г. 5 "От первого лица. Разговоры с Владимиром Путиным". 
М., "Вагриус", с. 7. 
6 "Московский комсомолец", 2 июня 2000 г. 7 "Комсомольская правда", 18 июля 2002 г. 
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Who is Mr. Putin 
Глава из книги 
Операция "Наследник" 
Из официальной 
биографии. 
Образование 
С 1960 по 1968 год Путин учился в школе-восьмилетке No193 в Ленинграде, был председателем совета пионерского отряда. 
После 8-го класса поступил в среднюю школу No281, которую окончил в 1970 году. 
Поступил на юридический факультет Ленинградского университета, который окончил в 1975 году. Кандидат экономических наук (диссертацию защитил 27 июня 1997 года в Санкт-Петербургском горном университете -- среди рецензентов были Валерий Сердюков и Сергей Глазьев). Во время обучения в университете Путин познакомился с Анатолием Собчаком, который в качестве ассис
тента кафедры некоторое время вел у него занятия по хозяйственному праву. 
В ЛГУ Путин вступил в КПСС, оставался членом КПСС до ее запрещения в августе 1991 года. В 1985 году окончил московскую Высшую школу КГБ ("101-я школа"; она же -- Краснознаменный институт им. Ю. В. Андропова; ныне --Школа внешней разведки). 
Генацвале ПУТИН 
Потерянные годы 
В январе 2000 года в село приезжали сотрудники 
МГБ Грузии, они, по словам сельчан, 
выспрашивали все о Володе Путине. Сотрудники 
МГБ забрали у Веры Николаевны фотографии 
ее сына и предупредили: она не должна никому 
рассказывать о нем. 
% Володя ПУТИН, живший в селе Метехи, проводил дни у реки с удочкой в руках, уединяясь от людей. Майор внешней разведки Владимир Путин, будучи резидентом в Германии, состоял в дрезденском обществе рыболовов-любителей. 
причине три года из жизни Путина необходимо было "потерять". Их удачно потеряли следующим образом. 
В Метехи Володя пошел в школу 1 сентября 1957 года, когда ему исполнилось почти семь лет. По окончании третьего класса летом 1960-го Володе было девять лет. Затем Володю отправили к родителям Веры Николаевны и вскоре -- к его новым роди
телям. К 1 сентября 1960 года Володя уже жил в Ленинграде, и 7 октября 1960 года ему исполнялось 10 лет. В этот момент и была переписана метрика Путина с 1950 на 1952 год рождения. Когда Володя 1 сентября 1960 года пошел в ленинградскую школу, ему снова было семь лет (7 октября 1960 года согласно метрике Володе исполнилось восемь). 
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огласно официальной биографии Пугана он родился 7 октября 1952 года, когда его матери Марии Ивановне Путиной был 41 год, что случалось редко. В Советском Союзе женщины в таком возрасте, как правило, не рожали. 
В школу Володя пошел в первый класс в Ленинграде 1 сентября 1960 года, когда ему было почти восемь лет. Его школьный ленинградский друг Вячеслав Яковлев -- одно из немногих свидетельств того, что Путин рос в Ленинграде, утверждал: грузинского периода у и. о. президента быть не могло, потому что они вместе учились с 1-го по 10-й класс. "С Володей мы пошли в первый класс 193-й школы в 1959 году. Помню, он пришел с мамой, неся огромный букет роз. Жили мы тогда в одном дворе и вместе ходили в школу и домой. Кстати, до школы я Володю тоже видел во дворе с родителями".(8) 
Это единственная не слишком убедительная фраза о дошкольном периоде Путина. К тому же Яковлев ошибся на год, видимо, прибавив стандартные семь лет к 1952 году рождения Путина. Путин пошел в первый класс 193-й школы не в 1959, а в 1960 году. 
Правдоподобнее звучит другое свидетельство: "У нас с Путиным разница в четыре года. Мне, наверное, лет двенадцать было, когда я его впервые заметил во дворе", -- вспоминал сосед Путина по переулку Вячеслав Ченцов.(9) Иными словами, до первого класса, до восьми лет, во дворе Путина не помнили. 
Согласно неофициальной биографии Путина он родился 7 октября 1950 года, когда его матери Вере Николаевне Путиной было 24 года. В школу Володя пошел в Мете-хи и учился там с шести до девяти лет, окончив три класса. И именно по этой 
% Володя ПУТИН, живший в селе Метехи, занимался борьбой. Чтобы научиться защищаться от людей. От их насмешек и издевательств. Сотрудник КГБ Владимир Путин преуспел в самбо и дзюдо. 
* * * 
Кстати, газета Артема Боровика "Версия" все-таки опубликовала пространную статью о Вере Николаевне Путиной и грузинском периоде жизни российского президента под названием "Генацвале Путин". 
Случилось это 25 апреля 2000 года.(10)Путин к тому моменту уже был избранным президентом, а Боровика с Бажае-вым уже похоронили. Политической остроты в публикации этого материала уже не было. Статья повторяла многое из ранее публиковавшегося, но была и новая информация. 
Отправляясь в экспедицию в село Метехи, Ваха Ибрагимов взял с собой фотографию 14-летнего Володи Путина -- из книги "От первого лица. Разговоры с Владимиром Путиным", недавно опубликованной издательством "Вагри-ус". Это самая ранняя известная фотография будущего президента России. Первым делом фотографию показали Вере Николаевне Путиной. 
-- Вы знаете этого маль 
чика? 
Видеокамера фиксирует: у женщины начинают трястись руки, она плачет. 
Где вы взяли? -- Тянется 
к фотографии. -- Отдайте мне! 
Кто это? 
-- Он, он. Это он! 
Снимок показывают Софии Осепашвили, сводной сестре Володи Путина. 
-- Ну что вы меня спраши 
ваете?! Посмотрите на него и 
на меня! 
Несомненно, они похожи. У Софии сохранился другой снимок, здесь Володе семь лет. Снимок сохранился лишь потому, что София живет в Тбилиси, а не в Метехи. В январе 2000 года в село приезжали сотрудники МГБ Грузии, они, по словам сельчан, выспрашивали все о Володе Путине. Сотрудники МГБ забрали у Веры Николаевны фотографии ее сына и предупредили: она не должна никому рассказывать о нем. [:] 
Дали Гзиришвили -- сверстница Володи. Они жили по соседству. 
Вы узнаете этого маль 
чика? 
Это он, Вовка. Он был 
такой белобрысый, волосы 
ежиком. Я знала, что он не 
Георгия сын. Было его очень 
жалко, я помогала ему, они 
жили очень бедно. Приноси 
ла ему яблоки, груши, вино 
град, все, что могла. Он все 
гда брал. Мы вместе играли у 
реки в лахти, в бурти. Он был 
грустный такой, часто уходил 
на рыбалку. Ему дядя Гоги 
вытащил крючок, застряв 
ший в руке. Должна была ос 
таться отметина. Он очень 
злился и плакал, когда его 
материли. Сельчане знали, 
что это злит его, и материли, 
а он злился и плакал. Здесь, 
на фотографии, он постарше, 
но это он, точно он. 
Нора Гоголашвили, школьная учительница, тоже узнает Володю по фотографии. [:] 
Дядя Гоги, тот самый, что вытаскивал рыболовный крючок из руки мальчика, обижается, когда его переспрашивают, уверен ли он, что на снимке Володя Путин. 
-- Да-да, он! Я ему вытас 
кивал крючок, он очень пла 
кал. Я его обнял, успокоил и 
крючок вырвал. Должен был 
остаться маленький шрам. 
Вот здесь! -- Дядя Гоги пока 
зывает на подушечку указа 
тельного пальца левой руки. 
* * * 
Володя Путин, живший в селе Метехи, занимался борьбой. Чтобы научиться защищаться от людей. От их насмешек и издевательств. Сотрудник КГБ Владимир Путин преуспел в самбо и дзюдо. 
Володя Путин, живший в селе Метехи, проводил дни у реки с удочкой в руках, уединяясь от людей. Майор внешней разведки Владимир Путин, будучи резидентом в Германии, состоял в дрезденском обществе рыболовов-любителей. 
У Веры Николаевны Путиной походка странная, характерная, утиная. Избранный президентом Владимир Путин сам иронизирует по поводу своей утиной походки. (11) 
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ЧЕТЫРЕ ВОЗРАСТА ПРЕЗИДЕНТА 
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Школьник, 1960-е. 
Разведчик, 1980-е. 
Президент, 2000-е. 
Отец родной, 2020-е (прогноз). 
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ПУТИНВ КГБ 
ПОСЛЕ ОКОНЧАНИЯ ЛЕНИНГРАДСКОГО УНИВЕРСИТЕТА В 1975 ГОДУ ПУТИН БЫЛ ПО РАСПРЕДЕЛЕНИЮ НАПРАВЛЕН В КГБ СССР. 
чен в несанкционированном контакте с представителем агентурной сети противника". (17) Но что именно стояло за столь расплывчатым обвинением --неясно. 
По возвращении из ГДР в начале 1990 года Путин получил должность помощника проректора ЛГУ по международным связям, на которой оставался до своего назначения председателем Комитета 
коло пяти месяцев работал в секретариате Ленинградского управления КГБ и, по его словам, "подшивал дела какие-то". (12) 
С февраля по июль 1976 года он учился на курсах переподготовки оперативного состава, после этого полгода, до начала 1977 года, работал в Ленинградском УКГБ, по собственным словам, в "контрразведывательном подразделении... занимался иностранным эле-ментом"(13), а по свидетельствам сослуживцев -- в "пятерке", 5-м отделе Ленинградского УКГБ, входившем в систему Пятого главного управления, которое курировало борьбу с идеологическими диверсиями противника и слежку за диссидентами. 
Во время работы в "контрразведывательном подразделении" обратил на себя внимание сотрудников внешней разведки, после чего получил предложение на переход из "пятерки" в Первое главное управление (ПГУ, внешняя разведка) и был направлен на годичные курсы переподготовки в Москву. По возвращении в Ленинград четыре с половиной года (1979-83) служил в первом отделе Ленинградского УКГБ. 
В 1984 году, получив звание майора, Путин был направлен в московскую Высшую школу КГБ (Краснознаменный институт имени Андропова), где учился под псевдонимом "Платов". В Высшей школе КГБ был старшиной отделения, специализировался на германоязычных странах (Австрия, Швейцария, ФРГ, ГДР 4-й отдел ПГУ КГБ СССР). По окончании Высшей школы КГБ Путин был в середине 1985 года командирован в представительство КГБ в ГДР, где работал в качестве директора Дома советско-германской дружбы в Дрездене. В Дрездене жил на улице Радебергерштрассе.(14) Курировал со стороны КГБ поведение советских студентов в ГДР. В число обязанностей Путина одно время входил контроль за секретарем дрезденского отделения Социалистической единой партии Германии (СЕПГ) Хансом Модровом (будущим последним лидером СДПГ и ГДР), а также отслеживание антикоммунистических акций протеста в ГДР.(15) В ГДР находился до начала 1990 года. 
В 1986 году Дрезден с целью встречи с X. Модровом посетил председатель КГБ СССР Владимир Крючков. Впоследствии Крючков не мог вспомнить офицера ПГУ Путина и предположил, что Путин, вероятнее всего, не был кадровым разведчиком, а всего лишь сотрудником какого-нибудь другого подразделения КГБ, направленным в командировку в ГДР на обычный срок в пять лет. Этим же предположением Крючков объясняет возвращение Путина из ГДР в отдел по работе с личным составом Ленин-градскогоуправле-ния КГБ.(16) 
Женился ПУТИН в годы службы в КГБ. 
По версии Юрия Шутова (бывшего помощника Анатолия Собчака, депутата Законодательного собрания Санкт-Петербурга), из ГДР Путин был возвращен в Ленинград из-за того, что "был заме
по внешним связям (КВС) петербургской мэрии летом 1991 года. В качестве помощника проректора Путин курировал иностранных студентов и аспирантов в ЛГУ. Бывший генерал КГБ Олег Калугин определял должностные функции Путина в университете как "резидент КГБ". В том же году вместе с проректором ЛГУ по международным связям Юрием Молчановым Путин участвовал в организации совместного предприятия ЛГУ и компании Procter & Gamble (P&G). За 1 процент доходов, отчисляемых ЛГУ, компания P&G получила один из особняков ЛГУ на Университетской набережной под торговлю американским мылом и стиральным порошком. 
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Операция "Наследник" 
* * * 
Рабочая группа М. Салье рекомендовала мэру отстранить Путина от занимаемой должности и передала материалы своего расследования в городскую прокуратуру и в Контрольное управление администрации президента, возглавляемое Ю. Болдыревым. О результатах расследования был официально извещен также председатель КВЭС П. Авен. 
В феврале уполномоченный Комитета по внешнеэкономическим связям по Северо-Западу Мартыненко тоже попытался разобраться в происходящем. Он потребовал от Путина отчет о договорах и лицензиях, выданных его комитетом, но получил лишь несколько документов, что вызвало его резкое раздражение. 12 февраля 
Мартыненко направляет Путину послание, выдержанное в жестких тонах: "Мне направлен неполный комплект документов, в связи с чем невозможно сделать какие-либо выводы по проводимому мною расследованию. Мне не были направлены копии лицензий и договоров, которых должно быть по меньшей мере 
13. Мною получены лишь два документа, один из которых на финском языке, что воспринимается мною по крайней мере как неуважение с Вашей стороны. Требую представить мне полный комплект документов до 17 февраля". 
31 марта сделал свои первые заключения Болдырев: "В Управление поступили материалы от депутатов Городского совета Санкт-Петербурга, 
свидетельствующие о необходимости отстранения от занимаемой должности председателя Комитета по внешним связям города Владимира Владимировича Путина. Прошу не рассматривать вопрос о его назначении на любую другую должность до принятия Управлением решения по данному вопросу". 
Прокуратура в деятельности Путина преступного умысла не усмотрела, хотя прокурор города Владимир Еременко направил Собчаку 
представление о "некорректно составленных договорах КВС и неверном оформлении некоторых лицензий". Председатель КВЭС Авен также не стал опротестовывать лицензии, выданные петербургским Комитетом по внешним связям. Тем не менее заместитель Путина Аникин был вынужден оставить свой пост, а часть заключенных под эгидой Путина сделок была расторгнута. Требование Болдырева проигнорировали. 
7 
Через своего начальника проректора Ю. Молчанова и тогдашнего ректора ЛГУ Станислава Меркурьева Путин возобновил знакомство с Собчаком. 
Впрочем, Собчак в своем последнем интервью рассказывал о том, что он помнил Путина "как хорошего студента" и сам пригласил его работать к себе, случайно встретив в университете. (18) 
Петербургский журналист и политолог Борис Вишневский считает, что Путин был приставлен к Собчаку от КГБ.(19)А "Московский комсомолец" со ссылкой на Вишневского выдвигал даже версию о том, что "в университете к В. В. в руки якобы попал какой-то компромат на Анатолия Александровича... что позволило ему в дальнейшем манипулировать мэром".(20) 
Став в мае 1990 года председателем Ленинградского городского совета, Собчак взял Путина к себе на должность советника по международным вопросам, а после своего избрания (12 июня 1991 г.) мэром Санкт-Петербурга одним из первых своих распоряжений назначил 28 июня Путина председателем Комитета по внешним связям санкт-петербургского городского правительства. 
По мнению Вишневского, в августе 1991 года Путин "сыграл определенную роль в непростых переговорах, которые Собчак тогда вел с руководством ленинградского КГБ, стремясь добиться хотя бы нейтралитета "органов" в отношении городских властей, выступивших против ГКЧП".(21) После ликвидации ГКЧП Путин подписал заявление об отставке из органов и в начале 1992 года был переведен в действующий резерв КГБ, получив звание подполковника запаса. 
* * * 
В конце 1991 года Путин 
выступил инициатором про 
довольственного снабжения 
Санкт-Петербурга из-за гра 
ницы в обмен на экспорт. 4 
декабря 1991 года он подпи 
сал письмо с таким предложе 
нием в Комитет по внешним 
экономическим связям 
(КВЭС) министерства экономики, возглавляемый Петром Авеном, нынешним руководителем "Альфа-групп", ставшим с тех пор вечным попутчиком Путина. 
В письме Путин писал, что "региону на период с января по февраль 1992 года требуется: 83 тыс. т замороженного мяса, 11 тыс. т масла, 3 т сухого молока, 0,4 т детского питания, 4,5 т растительного масла, 56 т сахара, 2 т чеснока, 3,5 т цитрусовых, 8 т какао. Всего на сумму 122 миллиона долларов. 
В связи с чрезвычайным характером сложившейся ситуации и необходимостью начала осуществления обменных операций прошу предоставить 
Серый кардинал: питерские делки 
ПУТИН -- второе лицо в мэрии Санкт-Петербурга 
10 ноября 1996 года восемь физических лиц подписали акт об учреждении кооператива "ДРК Озеро", который стал собственником участков под дачи на Карельском перешейке и владельцем лицензии на новое строительство. Одним из этих восьми был Путин, занимавший в то время должность заместителя управляющего делами президента. Кроме него в восьмерку вошли теперь уже акционеры банка "Россия" Якунин и Коваль-чук, а также вездесущий В. Смирнов. 
* * * 
10 января 1992 года решением 13-й сессии Петросовета была создана специальная депутатская рабочая группа во главе с председателем комитета Петросовета по продовольствию Мариной Салье и Юрием Гладковым по расследованию деятельности Комитета по внешним связям. 
Комитет утверждал, что сырье, в том числе редкоземельные металлы, с разрешения КВС продавалось за границу по демпинговым ценам, существенно ниже рыночных. В частности, в договоре КВС с российско-германским СП "Джикоп" (основной акционер -- гражданин Германии Питер Бахман), которому КВС выдал лицензию на вывоз 13 997 кг редкоземельных металлов, цена на 1 кг скандия устанавливалась в 72,6 немецкой марки, тогда как цена скандия на мировом рынке была в 2000 раз выше -- 150 тыс. немецких марок (сам Путин этот договор не подписывал, его подписал один из замов). Цены на другие редкие металлы были занижены в 7, 10 и 20 раз. 
В договорах Комитета по внешним связям для фирм предусматривались комиссионные. В договоре от 3 января 1992 года с МП "ЛОКК", подписанном лично Путиным, комиссионные составляли 25 процентов (540 000 долларов). В договоре с "Ин-терлесбиржей", заключенном "в лице председателя Комитета Путина В. В." и подписанном Аникиным, комиссионные составляли 50 процентов (5 983 900 долларов). В договоре КВС с МО "Святослав" комиссионные за реализацию 20 тыс. тонн хлопка также составляли 50 процентов (12 млн. долларов). 
Приводились также случаи выдачи лицензии на вывоз сырья под очевидно фиктивные поставки продовольствия (поскольку продукты в город не поступили). Часть договоров умышленно заключалась с такими формальными нарушениями, которые делали их юридически ничтожными, и, соответственно, добиться от фирм их исполнения (реальных поставок продовольствия) по суду было невозможно. 
Петербургский журналист и политолог Борис Вишневский считает, что Путин был 
приставлен к Собчаку от КГБ. А "Московский комсомолец" выдвигал даже версию о том, 
что в университете к Путину в руки якобы попал какой-то компромат на Собчака, 
что позволило ему в дальнейшем манипулировать мэром. 
квоты на экспорт следующих видов сырья: 750 тыс. кубометров леса, 150 тыс. т нефтепродуктов, 30 тыс. т лома цветных металлов, 14 т редкоземельных металлов (тантал, ниобий, гадолиний, церий, цирконий, иттрий, скандий, иттербий), 1 тыс. т алюминия, тонну меди, 20 т цемента, тонну аммония, всего на 124 миллиона долларов. Для обеспечения гарантий безопасности проводимых обменных операций прошу дать разрешение и на импорт 120 тыс. т хлопко-волокна. Наконец, прошу, чтобы возглавляемому мной Комитету было предоставлено право на распределение квот и выдачу лицензий".(22) 
Таким образом, 4 декабря 1991 года Путин знал, что не имеет права выдавать экспортные лицензии, и понимал, что у него нет полномочий подписывать бартерные сделки. 
1 февраля 1992 года Авен наложил на письме Путина резолюцию: "Предоставьте Комитету Санкт-Петербурга право распределять квоты и выдавать лицензии". 25 марта министерство распоряжением No172 предоставило Комитету по внешним связям Санкт-Петербурга право подписывать экспортные лицензии. 
В течение нескольких недель после того, как было направлено письмо, датированное 4 декабря 1991 года, Путин самостоятельно определил 
круг компаний, которым были выданы лицензии. Эти компании в большинстве своем не занимались экспортом природных ресурсов, не могли представить договоры с иностранными фирмами на импорт продуктов питания. Некоторые из них полностью принадлежали иностранным акционерам и были зарегистрированы в оффшорных зонах. 
Комитет Путина за подписью заместителя Путина Александра Аникина в течение этих нескольких месяцев незаконно предоставил лицензии на сумму, превышающую 95 миллионов долларов, и подписал по меньшей мере 13 договоров. В четырех случаях договоры заключались от имени КВС с формулировкой "в лице Путина В. В.", но подписывались Аникиным. 
Позже в книге "От первого лица" Путин признается, что "лицензии мы не имели права давать". И все-таки собственноручно Путин подписал две такие лицензии и два контракта. 
Первую лицензию 20 декабря 1991 года Путин предоставил компании "Невский дом", принадлежавшей чело
находился в международном розыске, в 2001 году был выдан Грецией, осужден в России; вышел на свободу в январе 2003 года.) 
При содействии Путина право на поставку за рубеж партии цветных металлов получило также в 1992 году АО "Корпорация Стрим", возглавляемое бывшим офицером КГБ Владимиром Ивановичем Якуниным и предпринимателем Юрием Валентиновичем Ковальчуком. Взамен они взяли на себя обязательства по бартерным сделкам: ввезти в страну продовольствие для голодающего Петербурга. 
Кроме Путина за этой внешне невинной сделкой стояли два будущих вечных спутника Путина: Владимир Смирнов и Владимир Кумарин (Барсуков), один из руководителей "тамбовской" преступной группировки. 
Металл почему-то продавался "Корпорацией Стрим" непонятным посредникам и по демпинговым ценам, а продукты закупались по ценам высоким. Зато окрепла дружба Путина с его новыми знакомыми. 
веку с ничего не говорящей фамилией -- Владимиру Смирнову. Это было разрешение на экспорт 150 тыс. тонн нефтепродуктов (мазута, дизельного топлива, бензина) на сумму 32 миллиона долларов. 
Под Рождество право на экспорт 150 тыс. тонн нефтепродуктов получил международный коммерческий центр бывшего сотрудника КГБ Георгия Мирошника "Интер-коммерц-формула-7" в обмен на 100 тыс. тонн замороженного мяса, 100 тыс. тонн картофеля и 100 тыс. тонн сахара. 
26 декабря Путин поручил акционерному обществу "Фи-векор" экспортировать 50 тыс. кубометров леса в обмен на 1,6 тыс. тонн сухого молока. 
3 января малое предприятие "ЛОКК" ("Ленинградское общество "Красный Крест") получило лицензию на экспорт редких металлов и трех тысяч тонн алюминия марки A5N в обмен на обязательство ввезти 1,75 тыс. тонн мяса. Впрочем, в том же январе 1992 года 150 тыс. тонн нефти от международного центра Мирошника возвратились в распоряжение "Невского дома" В. Смирнова. (Мирошник 
В санкт-петербургских властных кругах он считался к тому 
времени "серым кардиналом". Почти все ключевые решения 
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мэрии проходили через экспертизу Путина. 
x x x 
Преступной организации М. М. Миралашвили отошел ликеро-водочный завод "Самтрест". Самой могущественной группировке - "тамбовской", возглавляемой Кумариным-Барсуковым Путин передал лицензии на игорный бизнес. Организацией этой структуры руководил лично Путин. 
Преступной организации 
М. М. Миралашвили отошел 
ликеро-водочный завод 
"Самтрест". Самой могуще 
ственной группировке -
"тамбовской", возглав 
ляемой Кумариным
Барсуковым, Путин 
передал лицензии на 
игорный бизнес. Ор 
ганизацией этой 
структуры руководил 
лично Путин. 
Силовикам Санкт
Петербурга в этом 
бизнесе принадлежал 
51 процент акций. 
"Тамбовцам" -- 49 
процентов. На бумаге 
показывались одни 
убытки. "Деньги со сто 
лов, -- по воспоминани 
ям самого Путина (в книге 
"От первого лица"), -- уходи 
ли черным налом". Город от 
этого партнерства ничего не 
получал. О том, сколько по 
лучали сотрудники силовых 
структур, числившиеся парт 
нерами игорного бизнеса, ос 
тается только догадываться. 
Депутат Драпеко ут 
верждает, что Путин 
имел отношение к 
скандальной 
приватизации 
завода "Побе 
да": "При его 
прямом участии в го 
роде активно проводи 
лось то, что мы сейчас на 
зываем бандитской прива 
тизацией. Достаточно 
вспомнить скандальную ис 
торию с кирпичным заводом 
"Победа", который был 
продан немецкой фирме за 
20 миллионов деноминиро 
ванных рублей". (24) 
x x x 
Who is Mr. Putin 
Глава из книги 
Операция "Наследник" 
в начале 1992 года Путин был назначен заместителем мэра Санкт-Петербурга с сохранением за ним поста председателя КВС. Как утверждает депутат Государственной думы от КПРФ Елена Драпеко, "все знали, что... факсимиле Собчака находится именно у Путина, и он в отсутствие мэра всегда принимает самостоятельные решения".(23) 
* * * 
В качестве председателя КВС Путин лично курировал создание в 1992 году Петербургской валютной биржи, подписание в 1992 году договора о консультировании мэрии крупной международной аудиторской фирмой KPMG, инвестиционный проект по организации производства в Санкт-Петербурге кока-колы. Путин способствовал также приходу в город ряда немецких компаний -- в частности, при его содействии был открыт BNP Dresdner Bank (Rossija), один из первых иностранных банков на территории страны. 
Тогда же при активном участии Путина силовые ведомства города формально вступили в партнерские отношения с преступными группировками при приватизации промышленных объектов города. 
x x x 
* * * 
В 1992 году во главе городской делегации Путин посетил Франкфурт-на-Майне, где он и другой член делегации, Владимир Смирнов (друг и компаньон "авторитетного" петербургского бизнесмена Владимира Кумарина-Барсукова), убедили группу франкфуртских инвесторов создать немецкую компанию S.Peterburg Immobilien und Beteilgungen Aktiengesellschaft (известную также как SPAG), которая через посредство дочерних российско-немецких компаний занялась бы инвестированием в петербургскую недвижимость. 
Четыре чиновника петербургской мэрии, в том числе Путин, вошли (как свидетельствуют документы коммерческой регистрационной палаты Германии) в состав "консультативного совета" SPAG. Фирму SPAG возглавил адвокат Рудольф Риттер, брат министра экономики Лихтенштейна. 200 акций SPAG получила в собственность мэрия, от имени которой Путин передал их в управление все тому же В. Смирнову.(25) 
В 1999 году фирма SPAG в связи с причастностью к ней нового российского премьера Путина подверглась проверке со стороны германской Федеральной разведывательной службы (BND). По результатам проверки BND обвинила главу фирмы Риттера в том, что он являлся агентом колумбийского наркокартеля "Кали" и российских организованных преступных группировок, отмывавших через SPAG деньги, 
питерские сделки 
нажитые преступным путем, главным образом благодаря наркоторговле, через скупку и продажу недвижимости в Санкт-Петербурге, где именно в это время Путин отвечал за внешнеэкономические связи города. 13 мая 2000 года Риттер был арестован в столице Лихтенштейна Вадуце, а летом 2001-го ему были официально предъявлены эти обвинения. (26) Владимир Путин оставался советником и консультантом фирмы SPAG, по одним сведениям, до марта,(27) а по другим -- до 23 мая 2000 года. 


В поле зрения германской разведки попала не вся деятельность фирмы SPAG. Дело в том, что эта же фирма с тем же германо-российским руководством занималась еще и спекуляцией земельными участками. 
* * * 
3 февраля 1994 года руководство Комитета по земельным ресурсам и землеустройству Санкт-Петербурга распространило текст приказа "Об утверждении Инструкции по оформлению документов, подтверждающих право на землепользование". В нем в качестве примера был приведен текст свидетельства "о праве на землю постоянного (бессрочного) пользования", которое было выдано некому ТОО "Информ-Фьюче" 17 января того же года. Общая площадь участка составила 12,870 кв. м. 
Свидетельство было выдано на основании распоряжения мэра Санкт-Петербурга Собчака, подписанного 21 октября 1992 года. 
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Когда он (Путин) приступил к так называемой классификации собственности бывшего СССР и КПСС за рубежом в 1997 году, тут же были созданы всевозможные подставные фирмы, АО и 000. На эти структуры и оформлялись большая часть самой дорогой недвижимости и другие зарубежные активы. Таким образом, до государства зарубежная собственность дошла в весьма общипанном виде. 
"Новая газета". 
ПУТИН в администрации президента ЕЛЬЦИНА 
ПРИМЕЧАНИЯ 
23 "Новые Известия", 26 декабря 2002 г. 
24 Там же. 
25 Newsweek, 3 сентября 2001 г. 
26 La Repubblica, 13 июля 2001 г.; Newsweek, 3 июля 2001 г. 
27 Le Monde, 25 июня 2000 г. со ссылкой на директора 
фирмы Маркуса Резе. 28 "Литературная газета", No8 (5778), 23-29 февраля 2000 г. 
В пункте 2 этого распоряжения было сказано: "Предоставить совместному российско-германскому предприятию "Информ-Фьюче" земельный участок площадью 1,2 га на площади Конституции в квартале 15 западнее Варшавской улицы для строительства гостинично-дело-вого центра сроком на 50 лет". "Информ-Фьюче" (Inform Future), как оказалось при ближайшем рассмотрении, была создана двумя оффшорными фирмами (Е.С.Experts Ltd. с острова Мэн, VS Real Estate Investments Ltd. с острова Джерси) и компанией SPAG из Франкфурта-на-Майне. 
С молниеносной (для России) быстротой, всего лишь через месяц после своей регистрации в Комитете по внешним связям мэрии (возглавляемым Путиным), фирма "Информ-Фьюче" получила огромный отрезок земельной собственности сроком на 50 лет. 
При этом в приказе Собчака речь шла о совместном предприятии (СП) "Информ-Фьюче", в котором партнером иностранной фирмы была муниципальная структура Санкт-Петербурга: ТПО жилищного хозяйства мэрии Санкт-Петербурга. Однако в налоговой инспекции города "Информ-Фьюче" была зарегистрирована уже как фирма с другим адресом, причем российский партнер -- город Санкт-Петербург -- куда-то испарился, а учредителей у фирмы осталось всего три: Е.С.Experts Ltd., VS Real Estate Investments Ltd. и собственно SPAG. И в первой (растворившейся в воздухе), и во второй (оставшейся хозяином земли в Санкт-Петербурге) фирме "Информ-Фьюче" генеральным директором числился один человек -- давнишний партнер Путина В. Смирнов. 
* * * 
Следующая порция денег колумбийской наркомафии по той же схеме была отмыта Смирновым через его другую кампанию -- "Знаменская". Как и в случае с "Информ-Фьюче", меньше чем через месяц после регистрации фирмы "Знаменская" руководство мэрии Санкт-Петербурга передало ей в собственность целый квартал в центре города для создания "бизнес-центра". Неприятность состояла в том, что для реализации этого решения нужно было расселить людей, проживавших в переданных "Знаменской" домах, в другие квартиры, а это стоило немалых денег, а именно полтора миллиарда рублей. 
Руководство города и тут проявило неслыханную оперативность и людей немедленно расселило. Полтора миллиарда "Знаменская" должна была городу немедленно возместить. Однако проходили годы, а фирма городу долг все не выплачивала и не выплачивала. Повторные удивительно мягкие по форме просьбы Собчака к возврату денег в казну города не привели. 
По наследству эта задолженность перешла к новому мэру Санкт-Петербурга Яковлеву, который подписал не одну бумагу с просьбой уплатить старый долг в полтора миллиарда. Получил город наконец эти деньги или нет, нам неизвестно. 
В июне 1999 года четыре неназванных в проспекте акционера "Знаменской" (можно только предполагать, что одним из четверых был Путин) на своем собрании формально выбрали в совет директоров руководителя "тамбовской" преступной группировки Владимира Барсукова-Кумарина. Тогда же было принято решение о договоре залога с компанией SPAG как дополнения к инвестиционному контракту от 1997 года. 
В обмен на "немецкие инвестиции" (которые и были деньгами колумбийского наркокартеля, проведенными через счета SPAG) ЗАО "Знаменская" становилась петербургским филиалом SPAG и передала почти всю свою собственность в Санкт-Петербурге -- объекты в историческом центре города -- германской фирме Риттера. 
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Таким образом В. Смирнов, Барсуков-Кумарин и Путин, получив деньги колумбийского наркокартеля, переписали городскую собственность на немецкую фирму, созданную нарко-оаронами. 
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* * * 
По поручению Собчака Путин готовил проект постановления о контроле за пребыванием в Санкт-Петербурге иностранных граждан. В проекте был предусмотрен комплекс мер для выявления лиц, проживающих в городе без регистрации, запрет на проживание их в гостиницах и на торговлю на рынках. Правда, проект встретил несогласие со стороны федерального Минюста и не был утвержден. 
Во время противостояния президента Б. Ельцина и российского парламента во главе с Р. Хасбулатовым в сентябре-октябре 1993 года Путин по поручению Собчака организовал переброску в Москву полка спецназа, который участвовал в блокировании Белого дома, зачистке здания мэрии и гостиницы "Мир", где находились сторонники Хасбулатова. (28) 
Путин курировал также деятельность управления по связям с общественностью, юридического управления и городских силовых структур. В санкт-петербургских властных кругах он считался к тому времени "серым кардиналом". Почти все ключевые решения мэрии проходили через экспертизу Путина. Сам Собчак придавал особое значение тому, чтобы проекты распоряжений и постановлений были Путиным завизированы. 
В сентябре 1993 года Путин был назначен председателем наблюдательного совета Агентства для организации, разработки, реализации программ и работ по развитию транспортно-экс-педиционной таможенной инфраструктуры в Санкт-Петербурге. 
В марте 1994 года Собчак создал в Санкт-Петербурге городское правительство, став его председателем. Первым заместителем председателя правительства Санкт-Петер
бурга и председателем Комитета по внешним связям был назначен Путин (в том же году название должности было изменено: первый заместитель мэра Санкт-Петербурга -- председатель КВС). 
В апреле 1994 года Путин вошел в наблюдательный совет Санкт-Петербургского банка реконструкции и развития (куда вошли также Собчак, Владимир Яковлев, Михаил Маневич, Виталий Мутко). 
В марте-апреле того же года Путин курировал от городской исполнительной власти избирательную кампанию по выборам Городского (Законодательного) собрания и создание подконтрольного мэрии блока "Весь Петербург" ("блок Сергея Беляева"). 
Расставив своих кандидатов почти по всем округам, блок "Весь Петербург" получил только четыре мандата из 24 (второе место после оппозиционного мэрии про-"яблочного" блока "Любимый город", получившего пять мандатов). Из-за низкой явки избирателей еще в 26 округах выборы были признаны недействительными. 
В августе 1994 года Путин подписал от имени мэрии распоряжение, по которому "Петербургская топливная компания" (генеральным директором которой снова оказался В. Смирнов, а совладельцем и заместителем гендиректора --Кумарин-Барсуков) получила право монопольной розничной торговли бензином, включая поставки бензина всем муниципальным службам. В дополнение к этому Путин подписал еще и постановление о создании сети бензозаправочных станций "Петербургской топливной компании". 
ПОСЛЕ ПОРАЖЕНИЯ СОБЧАКА НА ВЫБОРАХ ПУТИН УШЕЛ В ОТСТАВКУ СО СВОИХ ПОСТОВ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА, НО ПОЛУЧИЛ ПРИГЛАШЕНИЕ ОТ УПРАВЛЯЮЩЕГО ДЕЛАМИ ПРЕЗИДЕНТА ПАВЛА БОРОДИНА СТАТЬ ЕГО ЗАМЕСТИТЕЛЕМ. 
еоднократно утверждалось, что Бородину (или непосредственно президенту) Путина рекомендовал Анатолий Чубайс, как, впрочем, и противоположное -- что Чубайс будто бы уклонился от протежирования Путину, когда тот его об этом попросил. (29) Работая в должности заместителя управляющего делами президента РФ с июня 1996 по март 1997 года, Путин курировал зарубежную собственность управления делами. 
Именно в это время все бывшее имущество СССР и КПСС за границей было поставлено на учет и переоформлено -- передано фактически в собственность управлению делами президента. Бизнесмен Филипп Туровер (свидетель по швейцарскому делу Бородина) печатно обвинял Путина в причастности к финансовым махинациям на этом посту: 
"Когда он приступил к так называемой классификации собственности бывшего СССР и КПСС за рубежом в 1997 году, тут же были созданы всевозможные подставные фирмы, АО и ООО. На эти структуры и оформлялись большая часть самой дорогой недвижимости и другие зарубежные активы. Таким образом, до государства зарубежная собственность дошла в весьма общипанном виде". ЕЮ 
26 марта 1997 года указом президента Ельцина Путин был назначен заместителем руководителя администрации президента РФ -- начальником Главного контрольного управления (ГКУ) президента, сменив на этом посту А. Кудрина, ставшего заместителем министра финансов. По словам Путина, на этот пост его рекомендовал сам Кудрин. 
На IV съезде НДР 19 апреля 1997 года Путин был избран членом нового политического совета ВОПД НДР (из 178 человек). Однако уже 21 июня 3-я конференция Санкт-Петербургского регионального отделения НДР удовлетворила просьбу Путина об освобождении от должности председателя совета в связи с его назначением руководителем ГКУ, оставив Путина представителем Санкт-Петербургского отделения в общероссийском политсовете НДР. 
25 мая 1998 года Путин был назначен первым заместителем руководителя администрации президента РФ, ответственным за работу с регионами (сменив Викторию Митину). До начала июня он оставался также начальником контрольного управления администрации президента. 
15 июля он возглавил комиссию при президенте РФ по подготовке договоров о разграничении предметов ведения и полномочий между федеральными органами государственной власти и органами государственной власти субъектов Российской Федерации (вместо отправленного в отставку Сергея Шахрая). С тех пор не был подписан ни один такой договор. 
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ПРИМЕЧАНИЯ 
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ПУТИН 
Неустановленными лицами была произведена секретная видеозапись "человека, похожего на Генерального прокурора", в компании с двумя проститутками. От имени президента Путин потребовал от Скуратова во избежание скандала добровольно покинуть свой пост. После отказа Скуратова запись сексуальных развлечений "человека, похожего на генпрокурора", была продемонстрирована по государственному телеканалу РТР. Видеозапись руководителю РТР Михаилу Швыдкому представил лично "человек, похожий на директора ФСБ" Путина. 
25 ИЮЛЯ 1998 ГОДА УКАЗОМ ПРЕЗИДЕНТА РФ ПУТИН БЫЛ НАЗНАЧЕН ДИРЕКТОРОМ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ БЕЗОПАСНОСТИ РОССИИ (ФСБ). 
Деятельность Путина в качестве директора ФСБ, подчинявшегося непосредственно президенту, отчасти координировалась премьер-министром: до августа 1998 года -- Сергеем Кириенко, а с осени 1998 года -- Евгением Примаковым. 
1 октября 1998 года Путин был введен также в состав постоянных членов Совета безопасности РФ, а 18 ноября указом президента Ельцина включен в обновленный состав Совета безопасности. 
В качестве руководителя ФСБ Путин произвел ряд кадровых и структурных изменений, упразднил два крупнейших управления ФСБ: экономической контрразведки (УЭК) и контрразведывательного обеспечения стратегических объектов (УКРО-СО), создав вместо них шесть новых управлений. 
Путин добился регулярного финансирования ФСБ и непосредственно у Ельцина, минуя бюрократическую лестницу, -- повышения зарплаты сотрудникам ФСБ, уравняв их с работниками СВР и ФАПСИ. 29 марта 1999 года Путин был назначен секретарем Совета безопасности РФ с сохранением должности директора ФСБ. 
В ПЕРИОД ДИРЕКТОРСТВА ПУТИНА В ФСБ В РОССИИ БЫЛИ СОВЕРШЕНЫ СЛЕДУЮЩИЕ КРУПНЫЕ ПРЕСТУПЛЕНИЯ (ПОЧТИ ВСЕ ОСТАВШИЕСЯ НЕРАСКРЫТЫМИ): 
Убийство на даче под Смоленском президента Ассоциации российских производителей бриллиантов Александра Шкадова (1 августа 1998 года). 
Покушение на мэра Махачкалы Сайда Амирова (8 августа 1998 года). 
Взрыв у здания приемной ФСБ на Лубянке (13 августа 1998 года). По обвинению в организации этого взрыва в 1999 году был арестован Александр Бирюков из левацкой группы "Новая революционная альтернатива", признанный впоследствии параноидальным шизофреником. 
Убийство главного редактора журнала "Юридический Петербург сегодня" Анатолия Левина-Уткина (20 августа 1998 года). 
Убийство во дворе Центральной мечети Махачкалы муфтия Дагестана Саид-Мухаммада Абубакарова и его брата (21 августа 1998 года). 
Убийство в Подмосковье президента Российского общественного фонда инвалидов военной службы Алексея Вуколова (3 сентября 1998 года). 
Очередное покушение в Махачкале на Сайда Амирова (4 сентября 1998 года). 
Убийство в Санкт-Петербурге заместителя председателя городского комитета по потребительскому рынку Евгения Ага-рева (28 сентября 1998 года). 
Похищение в Грозном (29 сентября 1998 года) и убийство (3 октября 1998 года) заместителя представителя правительства РФ в Чечне Акмаля Саидова. 
Убийство радиоуправляемой миной президента АО "Петербургская топливная компания", бывшего кандидата на пост губернатора Санкт-Петербурга Дмитрия Филиппова, доверенного лица Геннадия Селезнева (умер 13 октября 1998 года от ран, полученных 10 октября). 
Ранение в Санкт-Петербурге в результате покушения советника и спонсора Селезнева Михаила Ошерова (16 октября 1998 года). 
Убийство в Москве гендиректора ЗАО "Томск-Нефть-Восток" Александра Берлянда (20 октября 1998 года). 
Убийство в Московской области следователя спецпрокуратуры Юрия Кереся (20 октября 1998 года). 
Покушение в Грозном на муфтия Чечни Ахмед-Хаджи Кадырова (26 октября 1998 года). 
Убийство заместителя гендиректора АО "Челябэнерго" Николая Щапина (1 ноября 1998 года). 
Убийство начальника транспортной милиции Новороссийска Евгения Федорякина (5 ноября 1998 года). 
Убийство в Москве советника губернатора Кемеровской области Александра Гонтова (18 ноября 1998 года). 
Убийство в Санкт-Петербурге Галины Старовойтовой (28 ноября 1998 года). 
Покушение на убийство первого зампрефекта Центрального округа Москвы Петра Бирюкова (28 ноября 1998 года). 
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Покушение на первого заместителя главы администрации Омской области Андрея Голушко. Голушко тяжело ранен (22 марта 1999 года). 
Попытка обстрела из гранатомета посольства США в Москве (28 марта 1999 года). Один из террористов впоследствии дал интервью, в котором рассказал об участии в теракте и был арестован и осужден. 
Убийство в Махачкале заместителя Генерального прокурора Дагестана Курбана Булатова (31 марта 1999 года). 
Повторный взрыв под стеной здания приемной ФСБ на Лубянке (4 апреля 1999 года). По обвинению в организации этого взрыва были впоследствии осуждены три девушки из подпольной группы "Новая революционная альтернатива". 
Убийство в Санкт-Петербурге главного координатора ЛДПР по Петербургу и Ленинградской области Геннадия Туманова (9 апреля 1999 года). 
Покушение на председателя Республиканского суда Карачаево-Черкесии Ислама Бур-лакова (13 апреля 1999 года). 
Убийство в Чечне трех англичан и одного новозеландца (иностранные специалисты были похищены 3 октября 1998 года, а их обезглавленные тела были обнаружены 10 декабря). 
Покушение на адвоката 
Петра Кучерену 
(16 декабря 1998 года). 
Взрыв автомобиля 
у посольства США в Москве 
(17 января 1999 года). 
Поджог здания УВД в Самаре (10 февраля 1999 года). Во время пожара погибли 57 сотрудников УВД. 
Убийство в Москве редактора журнала "Российский адвокат" А. Полякова (4 марта 1999 года). 
Похищение в Грозном полномочного представителя МВД России генерала Геннадия Шпигуна (5 марта 1999 года). 
Погром в синагоге 
в Новосибирске (в ночь 
с 8 на 9 марта 1999 года). 
Взрыв на рынке во Владикавказе (19 марта 1999 года); более 60 человек убито, более 100 ранено. 
Попытка взорвать офис Иосифа Кобзона в гостинице "Интурист" (26 апреля 1999 года); ранены 16 человек. 
Минирование еврейского театра "Шалом" в Москве (10 мая 1999 года). 
Покушение на заместителя начальника Северо-Западного РУБОПа Санкт-Петербурга полковника Николая Аулова и его жену. Оба тяжело ранены выстрелом из снайперской винтовки (26 мая 1999 года). 
Второе покушение на муфтия Чечни Ахмед-Хаджи Кадырова (конец мая 1999 года). 
Убийство атамана реестрового Всевеликого войска донского Геннадия Недвигина (6 июня 1999 года). 
Убийство мэра г. Дедовска Московской области Валентина Кудинова (22 июня 1999 года). 
Убийство мэра г. Кызыла, лидера тувинского отделения партии ДВР Генриха Эппа (21 июля 1999 года). 
Обстрел из гранатомета дома приемов ЗАО "Логоваз" (8 августа 1999 года). 
директор 
В конце 1998 -- начале 1999 года Генеральный прокурор Юрий Скуратов под давлением премьер-министра Е. Примакова санкционировал возбуждение ряда дел о коррупции, затронувших интересы ближайшего окружения президента Ельцина (так называемой "семьи"), в том числе управделами Кремля Павла Бородина. Путин принял активное участие в дискредитации Скуратова. 
Неустановленными лицами была произведена секретная видеозапись "человека, похожего на Генерального прокурора", в компании с двумя проститутками. 
От имени президента Путин потребовал от Скуратова во избежание скандала добровольно покинуть свой пост. После отказа Скуратова запись сексуальных развлечений "человека, похожего на генпрокурора", была продемонстрирована по государственному телеканалу РТР. Видеозапись руководителю РТР Михаилу Швыдкому представил лично "человек, похожий на директора ФСБ" Путина. 
Несколько позже пленка была также продемонстрирована по каналу ОРТ в программе Сергея Доренко. 
7 апреля 1999 года дирек 
тор ФСБ Пугин сообщил в 
своем выступлении на телеви 
дении, что предварительная 
оценка экспертов ФСБ и МВД 
признала видеозапись сексу 
альных развлечений генпроку 
рора подлинной, и вновь вы 
сказался за добровольную от 
ставку Скуратова. (31) 
Он также заявил, что "мероприятие", зафиксированное на видеопленке, оплачивалось "лицами, проходящими по уголовным делам", расследуемым Генпрокуратурой, и потребовал "объединить" материалы двух уголовных дел: дела по ст. 285 УК РФ ("злоупотребление служебным положением") против Скуратова и дела по ст. 137 ("вмешательство в частную жизнь") -- против лиц, незаконно следивших за генпрокурором. 
В конечном итоге лица, сделавшие скандальную видеозапись, остались официально неизвестными, а идентичность Скуратова и "человека, похожего на Генерального прокурора", не была установлена юридически. Правда, видеозапись имела своим результатом фактическое отстранение Скуратова от должности. Исполняющим обязанности генпрокурора стал нынешний генпрокурор страны Владимир Устинов. 
15 июня 1999 года Путин по случаю 85-летия со дня рождения Юрия Андропова участвовал в возложении венков на его могилу на Красной площади. 
9 августа 1999 года указом президента в правительстве была введена еще одна (третья) должность первого заместителя председателя правительства. Этим же указом новую должность получил Путин. 
В тот же день другим ука 
зом Ельцина кабинет Сергея 
Степашина был отправлен в 
отставку, а Путин был назна 
чен временно исполняющим 
обязанности главы правитель 
ства. Такая последователь 
ность назначений объясня 
лась тем, что согласно закону 
только вице-премьер мог быть 
назначен на пост и. о. предсе 
дателя правительства. 
В своем телеобращении Ельцин уже 9 августа назвал Путина своим преемником на посту президента РФ: 
"Сейчас я решил назвать 
человека, который, по моему 
мнению, способен консоли 
дировать общество. Опираясь 
на самые широкие политиче 
ские силы, обеспечит продол 
жение реформ в России. Он 
сможет сплотить вокруг себя 
тех, кому в новом, XXI веке 
предстоит обновлять великую 
Россию. Это секретарь Совета 
безопасности России, дирек 
тор ФСБ -- Владимир Влади 
мирович Путин... Я в нем 
уверен. Но хочу, чтобы в нем 
были также уверены все, кто 
в июле 2000 года придет на 
избирательные участки и сде 
лает свой выбор. Думаю, у не 
го достаточно времени себя 
проявить". 
ПРИМЕЧАНИЯ 
31 "КоммерсантЪ", 8 апреля 1999 г. 
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ПУТИН
директор ФСБ 
В телеинтервью в тот же день Пугин заявил, что принимает предложение Ельцина и будет баллотироваться на пост президента в 2000 году. 
16 августа 1999 года Государственная дума утвердила Путина председателем правительства (233 голоса "за", 84 -- против, 17 воздержались). 
За утверждение премьера голосовали 32 депутата из фракции КПРФ (в том числе спикер Думы Геннадий Селезнев). 52 депутата от КПРФ (в том числе Анатолий Лукьянов и Альберт Макашов) были против. Остальные воздержались или не голосовали (Геннадий Зюганов не голосовал). Против проголосовала также часть депутатов левой фракции "Народовластие". Из фракции "Яблоко" за утверждение голосовали 18 депутатов (в том числе Григорий Явлинский). Восемь "яблочников" были против, остальные не голосовали или воздержались. Другие фракции голосовали 
за утверждение практически единогласно. 
Подводя итог первым месяцам правления Путина как премьер-министра, "Новая газета" писала: "Давным-давно в весьма демократической стране престарелый президент вручил должность канцлера-премьера молодому энергичному преемнику. После этого загорелся рейхстаг... Историки так и не ответили на вопрос, кто его поджег, -- история показала, кому это было выгодно". 
В России же "престарелый Гарант вручил должность премьер-министра преемнику, которому еще предстоит демократично избраться. Тут же взорвались жилые дома, началась новая чеченская война, которую воспевают обер-лжецы".(32) Эти потрясшие страну события были очевидным образом связаны с выдвижением еще одного человека: 16 августа 1999 года директором Федеральной службы безопасности России был назначен Н. П. Патрушев. И началось... % 
ПРИМЕЧАНИЯ 
32 Михаил Соколов. "За что обменяли Бабицкого". "Новая газета", 10 февраля 2000 г. 
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Читайте в следующем номере 
Планирование 
второй чеченской войны 
ИСТОРИКАМ ЕЩЕ ПРЕДСТОИТ ОТВЕТИТЬ НА ВОПРОС, КЕМ СТОЛЬ БЛИСТАТЕЛЬНО БЫЛА ПРОВЕДЕНА МНОГОХОДОВАЯ ОПЕРАЦИЯ ПО ПРИВОДУ ПУТИНА К ВЛАСТИ. И КТО ПОДЛОЖИЛ ЕГО КАНДИДАТУРУ БЛИЖАЙШЕМУ ОКРУЖЕНИЮ ПЕРВОГО ПРЕЗИДЕНТА, КОТОРОЕ, В СВОЮ ОЧЕРЕДЬ, ПРЕДСТАВИЛО БЫВШЕГО РУКОВОДИТЕЛЯ ФСБ ЕЛЬЦИНУ В КАЧЕСТВЕ ПРЕЕМНИКА. 
дивительнее другое: два предшествующих Путину кандидата на роль преемника -- Степашин и Примаков -- тоже были из силовых ведомств. С поразительным упрямством Ельцин пытался посадить в свое кресло человека из органов государственной безопасности. 
На выборах 2000 года перед российским избирателем был восхитительный список претендентов: 
-- старый чекист Примаков, самоуверенно заявлявший о том, что в случае прихода к власти посадит 90 ты
сяч бизнесменов, т. е. всю деловую элиту России, 
молодой чекист Путин, 
до прихода к власти подчерки 
вавший необходимость про 
должения политики Ельцина, 
не имевший шансов на 
победу коммунист Зюганов. 
Чтобы посадить 90 тысяч бизнесменов, президент Примаков должен был бы арестовывать по 60 человек в день, без выходных и праздников, в течение четырехлетнего срока президентского правления... 
(Продолжение -- в следующем номере.) 
дайджест-приложение к газете "суббота" 
За последнее время в России вышло множество книг и статей о Владимире Путине. Его официальная биография сейчас у всех на слуху. Историки Владимир Прибыловский и Юрий Фельштинский не скрывают своей оппозиционности к ныне действующему президенту и кандидату в президенты России. Недавно они подготовили к печати книгу, которая по сути является неофициальной биографией Путина. На наш взгляд, читателям "Субботы" будет интересно ознакомиться с ней в сокращенном изложении. 
запланированная 
воина 
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АЛЬТЕРНАТИВНАЯ БИОГРАФИЯ 
Фото -- АР, www.grani.ru/terror99 и российских СМИ. Публикация оплачена авторами. 
ПУТИН и ПАТРУШЕВ 
1994 году директором ФСК (Федеральная служба контрразведки) стал ленинградец Степашин, забравший Патрушева в Москву на должность руководителя одного из ключевых подразделений Лубянки -- Управления собственной безопасности (УСБ) ФСК РФ. 
УСБ ФСК -- контрразведка в контрразведке, отдел по сбору компромата на сотрудников ФСК. Начальник УСБ -- самое доверенное лицо директора ФСК-ФСБ и подчиняется лично директору. 
* * * 
Переводом в Москву Степашин спас Патрушева от серьезного скандала. В Карелии он попался на хищении и контрабанде дорогостоящей карельской березы, причем по факту преступления прокуратура Петрозаводска возбудила уголовное дело, 
где изначально Патрушев проходил свидетелем. В ходе следствия, однако, фактиче
ски была доказана его вина как соучастника. 
Вот тут-то Степашин и перевел Патрушева в Москву на очень высокий пост. Для прокуратуры Карелии Патрушев стал недосягаем. 
Начальник УФСБ по Республике Карелия Василий Анкудинов, который мог бы нам многое рассказать о карельской березе, удачно для Патрушева скончался на 56-м году жизни 21 мая 2001 года. В июне 1995 года Степашина на посту директора ФСК сменяет Михаил Барсуков. Барсукова летом 1996-го -- Николай Ковалев. Но Барсуков и Ковалев не считают Патрушева своим человеком и не продвигают по службе. 
Тогда знавший Патрушева по Ленинграду Владимир Путин, возглавивший к тому времени Главное контрольное управление (ГКУ) президента, приглашает своего старого знакомого на должность пер
вого зама. Патрушев уходит к Путину. 
Дальнейший стремительный рост карьеры Патрушева связан с возвышением Путина. Став в мае 1998 года первым заместителем главы кремлевской администрации, Путин продвигает Патрушева на вакантное место начальника ГКУ президента. 
В октябре того же года Патрушев возвращается на Лубянку сначала заместителем Путина, назначенным на эту должность указом Ельцина 25 июля 1998 года, а затем первым заместителем директора 
ФСБ Путина. 9 августа, в день, когда Путин стал и. о. председателя правительства, Патрушев получил должность временно исполняющего обязанности директора ФСБ. Через несколько дней он стал директором ФСБ. 
Николай Платонович ПАТРУШЕВ 
Родился в 1951 году в Ленинграде. В 1974 году окончил Ленинградский кораблестроительный институт. Был распределен в институтское конструкторское бюро, но буквально через год, в 1975 году, был приглашен в КГБ. 
Окончил годичные курсы повышения квалификации Высшей школы КГБ СССР по специальности "правовед". После окончания курсов служил в Ленинградском управлении. Был начальником службы по борьбе с контрабандой и коррупцией Управления КГБ по Ленинграду и области. К 1990 году дослужился до чина полковника. До 1991 года состоял в коммунистической партии. 
В 1990 году Патрушев был переведен в Карелию, где сначала возглавил местное управление контрразведки. С июня 1992 года был министром безопасности Карелии. 
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молодой чекист Путин, до прихода 
к власти подчеркивавший необходи 
мость продолжения политики Ельцина, 
не имевший шансов на победу ком 
мунист Зюганов. 
Чтобы посадить 90 тысяч бизнесменов, президент Примаков должен был бы арестовывать по 60 человек в день, без выходных и праздников, в течение четырехлетнего срока президентского правления. Молодой чекист Путин обещал быть не столь кровожадным. Может быть, предвыборная пьеса кем-то разыгрывалась по сценарию плохого и хорошего следователя? 
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Вторая ЧЕЧЕНСКАЯ война 
Глава из книги 
Операция "Наследник" 
Удивительнее другое: два предшествующих Путину кандидата на роль преемника-- Степашин и Примаков--тоже были из силовых ведомств. С поразительным упрямством Ельцин пытался посадить в свое кресло человека из органов государственной безопасности. 
На выборах 2000 года перед российским избирателем был восхитительный список претендентов: 
-- старый чекист Примаков, самоуверенно заявлявший о том, что в случае прихода к власти посадит 90 тысяч бизнесменов, т. е. всю деловую элиту России, 
В январе 2000 года бывший руководитель ФСК, бывший премьер-министр и несостоявшийся преемник Ельцина Сергей Степашин пролил определенный свет на вопрос о том, когда именно было принято политическое решение о начале военных действий. 
Решение о вторжении в Чечню, -- заявил он в интервью, -- было принято еще в марте 1999 года"; интервенция была "запланирована" на "август-сентябрь"; "это произошло бы, даже если бы не было взрывов в Москве". 
"Я готовился к активной интервенции. Мы планировали оказаться к северу от Терека в августе-сентябре" 1999 года. Путин, "бывший в то время директором ФСБ, обладал этой информацией".(1) 
На удивление вовремя произошло вторжение чеченских сепаратистов, возглавляемых Шамилем Басаевым, в Дагестан -- как раз в августе. Многое было сказано и написано с тех пор о дагестанской кампании. Утверждалось, что эта операция была спланирована в 
Кремле и спровоцирована спецслужбами. Российские СМИ пестрели статьями о конспиративной встрече Басаева и руководителя администрации президента Александра Волошина во Франции, организованной сотрудником российской разведки Антоном Суриковым. 
Фактов для однозначных выводов в нашем распоряжении мало. Начнем с интервью Сурикова. 
24 августа 1999 года газета "Версия" (принадлежавшая холдингу "Совершенно секретно" -- тому самому, за которым стоит Ю. М. Лужков и которым руководил Боровик, погибший в авиационной катастрофе вместе с чеченским бизнесменом Бажаевым) опубликовала интервью с полковником ГРУ Суриковым -- приближенным Евгения Примакова, с одной стороны, и Юрия Маслюкова -- с другой. 
В дни грузино-абхазского конфликта Суриков был подчиненным министра обороны Абхазии Султана Сосналиева. На войне познакомился с Басаевым. С тех пор считался специалистом по Кавказу. 
В редакционной заметке, предшествовавшей интервью, "Версия" сообщила о том, что именно Суриков организовал 
"тайную встречу с руководителем администрации президента Волошиным" Басаева. Ни Суриков, ни Волошин опровергать эту информацию не стали. 
* * * 
Далее Суриков сообщил: 
"Шамиль Басаев и Хаттаб создали в Дагестане укре-прайоны, о масштабах которых пресса даже не подозревает. Вырыты линии окопов, построены фортификационные сооружения, налажен подвоз оружия и боеприпасов из Чечни. Они также наладили связь и транспортное сообщение друг с другом и с Чечней. 
Укрепрайоны окружены минными полями. Как военный могу утверждать, что одной лишь артиллерии и авиации, которую используют в дагестанских горах федеральные войска, мало. Пока действия федералов неэффективны и не наносят ущерба живой силе и фортификациям боевиков. Для того чтобы ликвидировать укрепрайоны, необходимо масштабное наступление сухопутных войск при поддержке авиации. [:] 
Федеральная группировка, которая создается в Дагестане, набрана с миру по нитке. Это милиция с Урала, ОМОН из 
Мурманска, разрозненные части министерства обороны, много призывников. По моим данным, призывников -- треть, вопреки утверждениям генералов, что солдат срочной службы в Дагестан не посылают. Ни о каком боевом "слаживании" этой разношерстной команды говорить не приходится. 
В регионе сейчас находится до трех десятков генералов, хотя операция по ликвидации боевиков по силам одному слаженному полку. И командовать здесь мог бы полковник при условии единоначалия и скоординированности действий. Сейчас же эти генералы способствуют бардаку в управлении войсками, так как принадлежат к разным ведомствам. Поэтому в нынешней ситуации военная операция приведет к многочисленным жертвам среди наших солдат и милиционеров. 
Могу спрогнозировать, что при штурме погибнут 300-400 человек, и это при том, что уже сейчас убитых и раненых среди наших около 250 человек. Вопреки заявлениям генералов, у боевиков потери минимальные -- примерно 40 человек. Столько же они могут потерять при штурме. Вообще, данные о потерях боевиков -- тысячах уби
тых в день -- мне напоминают сообщения с чеченской войны 1995-97 годов. 
Наши генералы, очевидно, не принимают в расчет то, что Шамиль Басаев --опытный партизан и диверсант, который стал асом в этом деле задолго до чеченской войны. Он прошел подготовку по полной программе в одном из российских разведывательных ведомств. Это было в разгар грузино-абхазской войны. Тогда Москва заняла трусливую позицию, и, вместо того чтобы выступить в защиту Абхазии, которая подверглась геноциду, все свелось к тому, что российские силовые структуры неофициально помогали добровольческим отрядам, которые отправлялись на войну. 
Бывший в то время министром обороны Павел Сергеевич Грачев делал вид, что не знает об этом. Из той массы добровольцев, которые прибыли воевать в Абхазию, половину составляли чеченцы. И возглавлял их Шамиль Басаев. 
Сейчас Басаев вносит существенные коррективы в тактику боевых действий в Дагестане. Он удерживает ук-репрайон в Ботлихе, но это лишь отвлекающий маневр. Он начинает развертывать партизанское движение, 
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ЗАГОВОР ХАСБУЛАТОВА 
был еще один уроженец Сухуми -- Антон Суриков. 
В годы войны в Абхазии Суриков был подчиненным Сосналиева. Действуя под псевдонимом Мансур, он отвечал за вопросы организации диверсий. Впоследствии, уже под собственным именем, Суриков занимал ключевой пост в аппарате правительства Евгения Примакова, хотя и числился лишь помощником первого вице-премьера Юрия Маслюкова. Оба проследовали на виллу в Булье. 
В середине июля, через пару дней после приезда дуэта, в порт Булье вошла частная английская яхта "Магия", прибывшая с Мальты. С нее на берег сошли два "англичанина". Если верить паспортным данным, одним из 
ПРИМЕЧАНИЯ 
D Цит. по: InoPressa.Ru, Москва, 26 января 2000 г. Le Monde. Франсуа Бонне. "Москва хотела войны". 
Удивительно даже не то, что Суриков дал интервью "Версии", а то, что это интервью было дано через три недели после публикации в "Версии" изначального материала о встрече Волошина и Басаева "Сговор", опубликованной 3 августа 1999 года. 
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оскошная вилла во французском городе Бу-лье, расположенном между Ниццей и княжеством Монако, давно находится в поле зрения французских спецслужб. 
Вместе с диверсионной деятельностью это наиболее эффективный способ ведения войны в горно-лесистой местности. Теперь его тактика -- короткие нападения на колонны федеральных сил, организация засад, минометный обстрел стратегических объектов. [:] 
В Кремле знали о пред 
стоящем вторжении вах 
хабитов в Дагестан. Об 
этом предупреждали 
спецслужбы. Об этом, в конце концов, писала "Версия". Почему прозевали? Потому, что в Кремле есть люди, которые вполне серьезно считают, что деятелям типа Басаева можно заплатить и они будут делать все, что скажет Москва. [:] 
По большому счету, российские спецслужбы тоже проспали вторжение Басаева в Дагестан. Потому что наши спецслужбы находятся в той степени разложения, когда уже сложно справляться с прямыми обязанностями по причине занятости коммерцией. Они способны разве что наехать на журналиста Пасько, да и то неудачно. Ситуацию на Кавказе еще можно спасти. Но некому". 
Вилла эта принадлежит международному торговцу оружием Аднану Хашогги. И хотя с точки зрения французского уголовного законодательства к Хашогги претензий нет, у миллиардера из Саудовской Аравии сомнительная репутация. [:] Сюда же на частном самолете из Парижа прибыли два человека. Один из них -- Султан Сосналиев -- в годы все той же грузино-абхазской войны был министром обороны Абхазии и являлся фактически вторым человеком в республике после Владислава Ардзинбы. Вторым вышедшим из самолета 
"англичан" являлся некий турок Мехмед, в прошлом советник исламистского премьера Турции Эрбакана, достаточно влиятельная фигура в ваххабитских кругах Турции, Ближнего Востока и Северного Кавказа. Вторым человеком, к удивлению спецслужбистов, был небезызвестный чеченский полевой командир Шамиль Басаев. Между прочим, в свое время он тоже был заместителем Сосналиева и возглавлял в Абхазии чеченский батальон. Французы напряглись и усилили наблюдение. И не зря. На самолете одной из российских нефтяных компаний поздно вечером в аэропорт Ниццы прилетел человек -- лысоватый, с бородой, колючим взглядом, внешне очень сильно похожий на главу кремлевской администрации. Уже пройдя контроль французской пограничной службы, этот человек настороженно посмотрел по сторонам. Он был в строгом костюме, с портфелем и без всякой охраны. Лысоватый человек успокоился, только когда увидел встречающих -- двоих абха
зов и Сурикова. Все они сели в "Роллс-Ройс" и умчались на виллу в Булье. 
Всю ночь на вилле что-то происходило, была повышена бдительность охраны виллы, а пространство вокруг нее распространяло такое сильное магнитное излучение, что мобильные телефоны в радиусе нескольких сотен метров не работали. Утром тот же "Роллс-Ройс" умчался в аэропорт, и человек, похожий на Волошина, улетел в Москву. В течение суток виллу покинули и все ее обитатели. 
* * * 
Следует отметить то, что "Версия" оказалась удивительно настойчивой, даже настырной, в проповедовании теории о том, что вторжение в Дагестан в августе 1999 года было организовано спецслужбами России. 
СГОВОР-2 
стреча, которая будто бы проходила на даче международного торговца оружием Аднана Хашогги в местечке Булье под Ниццей, состоялась 4 июля 1999 года. [:] В свое время источники во Франции и в спецслужбах Израиля, от которых и была получена 
В частности, 29 февраля 2000 года, за несколько дней до гибели Боровика и Бажае-ва (и за несколько недель до президентских выборов, на которых победил Путин), в газете была опубликована статья "Заговор Хасбулатова". 
После того как Хасбулатов известил Кремль о готовящемся перевороте (в Чечне), руководитель администрации президента Александр Волошин, по некоторым данным, спешно встречается во Франции с Шамилем Басаевым. 
Эту встречу организует для Волошина Антон Суриков, полковник ГРУ, приближенный к властным структурам, а если точнее -- приближенный к окружению Евгения Примакова, бывшего шефа федеральной разведки. Сразу после переговоров во Франции Шамиль Басаев осуществляет вторжение в Дагестан. Потом следуют взрывы жилых домов в Москве и других городах России. Потом --вторая чеченская кампания. Так начинаются войны. 
* * * 
информация, сообщали о том, что "существует видеозапись встречи на вилле в Булье". Однако никаких доказательств не приводили. 
В конце июня в редакцию "Версии" пришел большой почтовый конверт без обратного адреса. В нем находилась фотография, на которой были изображены три человека. Слева -- человек, напоминавший помощника бывшего первого вице-премьера правительства Юрия Маслюкова Антона Сурикова. В центре находился человек, очень похожий на главу кремлевской администрации Александра Волошина, -- лысоватый и с такой же бородкой. Рядом с двумя этими персонажами на корточках сидит также человек в шортах -- лысоватый, но с более мощной бородой. 
Спустя еще некоторое время в редакции раздался телефонный звонок, и позвонивший человек, не представившись, сказал: "Это фотография встречи Волошина с Басаевым. Волошина легко узнать, а Басаев -- это тот бородатый, крайний справа". [:] Незнакомец пояснил, что это снимок со стоп-кадра, а запись сделана аналоговой видеокамерой. [:] 
Случайно это или нет, но спустя некоторое время, в августе, произошло вторжение банды Шамиля Басаева в Дагестан. Вскоре последовала отставка с поста премьер-министра правительства Сергея Степашина, а на его место назначили экс-главу ФСБ. 
Федеральные войска после этого успешно отбили атаку на Дагестан и на спинах чеченских боевиков вновь вошли в мятежную Чечню. С тех пор "антитеррористическая операция" в Чеченской республике продолжается и вряд ли завершится в ближайшее время. 
Библиография встречи Волошина и Басаева не была бы полной без упоминания последней статьи этой серии, опубликованной в той же "Версии" 2 июля 2000 года: "Сговор-2". 
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Вторая ЧЕЧЕНСКАЯ война 
Глава из книги % 
Операция "Наследник" 
В этот трагический для страны период во главе ФСБ 
Путин поставил Патрушева. Громкие преступления, совершенные 
при директоре ФСБ Путине, покажутся нам проделками 
мелких хулиганов, если мы сравним их с преступлениями, 
совершенными при его преемнике. Похоже, однако, что именно 
такой директор ФСБ и был необходим сначала главе 
правительства, а затем и президенту страны Путину. 
Кто стоит за ТЕРАКТАМИ 
мнению Абдурашида Саидова, основателя и бывшего председателя Исламско-демократической партии Дагестана, слухи о предстоящем вторжении из Чечни ходили по Дагестану уже в 1997-98 годах. В те же годы Россия оголила границы с Чечней в Цумадинском, Ботлихском, Казбе-ковском районах Дагестана. 
Активисты радикальной дагестанской оппозиции свободно перемещались по территории двух республик. Но ФСБ, которую тогда возглавлял Путин, на это не реагировала. Не исключено, что в окружении лидера дагестан
ских исламистов-радикалов Багаудина, скрывавшегося в Чечне от преследований, были провокаторы, выполнявшие задание определенных российских силовых ведомств. И что именно эти люди в нужное время подтолкнули Багаудина, а через него Басаева и Хаттаба к вторжению в Дагестан. 
С мая-июня 1999 года в Грозном уже любой рыночный торговец знал, что вторжение в Дагестан неминуемо. Только российские спецслужбы почему-то об этом не догадывались. 
С июля в дагестанском селе Эчеда, в России, находились несколько сот вооруженных ваххабитов-дагестанцев, которые заранее окопались, 
укрепились в труднодоступных ущельях на границе с Чечней и Грузией. Задолго до прихода в Цумадинский район исламских мятежников эти места были нашпигованы оружием. В конце июля, в пик топливного кризиса в районе, прямо под окнами УВД и УФСБ Цума-динского района в лагеря боевиков многотонные грузовики доставляли топливо. ФСБ и на это не реагировала, поскольку предстоящее вооруженное столкновение между чеченцами и дагестанцами Кремлю было выгодно. 
Одновременно Багаудину шли обнадеживающие сообщения агентов: 
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"Кроме работников милиции в Цу-мада никого нет, да и они своих тро
гать не будут. Мы в два счета будем в райцентре. Это твой родной район, народ ждет тебя, поддержка обеспечена, вперед!" 
И Багаудин попал в ловушку. Кстати, накануне вторжения Басаев предлагал Багаудину совместные действия, но последний помощь отверг, и потому Басаев с Хаттабом вынуждены были выступить отдельно, в Ботлихском направлении, --очень кстати и очень вовремя для российского руководства и организаторов предвыборной кампании Путина. 
ТУТ-ТО И НАЧАЛИСЬ В РОССИИ НЕВИДАННЫЕ ДО ТЕХ ПОР ТЕРАКТЫ. 
отивировку сентябрьских терактов предоставила са- ма ФСБ. 
В официальной справке УФСБ по Москве и области были сформулированы цели террористов, подорвавших в сентябре 1999 года в Москве жилые дома: 
"Одной из основных версий, разрабатываемых следствием, стало совершение террористического акта, направленного на дестабилизацию обстановки в Москве, устрашение населения и оказание воздействия на принятие властями определенных решений, выгодных организаторам акции". 
Ту же самую мысль, но на уровне фельетона сформулировала газета "Вечерняя Москва": 
"Главная цель террористов -- создать в обществе гнетущую и гнусную атмосферу. Чтобы я, струсив, дал по морде моему соседу-кавказцу, а он схватил бы кынжал, и понеслась... Чтобы партия идиотов вышла из подполья и начались массовые аресты. Не спрашивай, что это за партия и где оно, это подполье". 
Старший лейтенант ГРУ Алексей Галкин: 
"Наша задача была минирование автомобильных дорог 
с целью уничтожения автотранспорта с беженцами и мирным 
населением, а также в дальнейшем минирование 
зданий и подрыв зданий с мирным населением". 
Понятно, на какие "определенные решения" властей можно было повлиять вторжением в Дагестан и терактами, а на какие -- нельзя. 
На РЕШЕНИЕ О ВВОДЕ ВОЙСК В ЧЕЧНЮ вторжением и терактами повлиять было легко. А вот на РЕШЕНИЕ О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ЧЕЧНЕ ФОРМАЛЬНОЙ НЕЗАВИСИМОСТИ (неформальная независимость у Чечни к тому времени была) повлиять в нужную для чеченцев сторону было совершенно невозможно. 
Иными словами, теракты были нужны спецслужбам в России для начала войны с Чечней, а не повстанцам в Чечне для юридического признания независимости республики. 
То, что это именно так, доказало время: война началась, спецслужбы пришли к власти в России, независимость Чечни закончилась. И все это -- как результат вторжения в Дагестан и сентябрьских терактов. 
* * * 
В этот трагический для страны период во главе ФСБ Путин поставил Патрушева. Громкие преступления, совершенные при директоре ФСБ Путине, покажутся нам проделками мелких хулиганов, если мы сравним их с преступлениями, совершенными при его преемнике. Похоже, однако, что именно такой директор ФСБ и был необходим сначала главе правительства, а затем и президенту страны Путину. 
Буйнакск, 
4 сентября 1999 года 
4 сентября 1999 года в дагестанском городе Буйнакск был взорван начиненный взрывчаткой автомобиль, припаркованный невдалеке от жилого дома в военном городке. Погибли 64 жителя, военные и члены их семей. 
В тот же день в Буйнакске обнаружили заминированный автомобиль "ЗИЛ-130", в котором находились 2706 килограммов взрывчатого вещества. Автомобиль стоял на стоянке в районе жилых домов и военного госпиталя. Взрыв был предотвращен только благодаря бдительности местных граждан. Иными словами, второй теракт в Буйнакске предотвратили не спецслужбы, а граждане. 


Теракт в Буйнакске 4 сентября был подготовлен и осуществлен Главным разведывательным управлением Генштаба РФ во главе с генерал-полковником Корабельнико-вым. Операцией руководил начальник 14-го управления Главного разведывательного управления генерал-лейтенант Костечко. Осуществлением теракта занималась группа офицеров ГРУ из двенадцати человек, посланная для этого в командировку в Дагестан. 
Известно об этом стало из показаний старшего лейтенанта ГРУ Алексея Галкина, взятого в плен чеченской стороной в ноябре 1999 года. Понятно, что показания Галкина были даны им под пытками. Однако следует предположить, что Галкин под пытками дал правдивые показания. По крайней мере позже, бежав из плена и дав новое, добровольное интервью "Новой газете", Галкин не стал утверждать, что в плену оболгал ГРУ и сотрудников своей группы.(2) 
x x x 
Признание 
ГАЛКИНА 
ПРИВЕДЕМ ВЫДЕРЖКИ ИЗ ПОКАЗАНИЙ А. В. ГАЛКИНА, ДАННЫХ В НОЯБРЕ 1999 ГОДА РУКОВОДИТЕЛЮ ЧЕЧЕНСКОЙ СЛУЖБЫ БЕЗОПАСНОСТИ А. МОВСАЕВУ. 
5 
ПРИМЕЧАНИЯ 
(2) Алексей Галкин. "Признания о взрывах домов в Москве и Дагестане я дал под пытками". "Новая газета", 2 декабря 2002 г. 
(3) "Наша группа готовила диверсии в Чечне и Дагестане". Показания старшего лейтенанта Алексея Галкина, ноябрь 1999 г.". "Новая газета", 2 декабря 2002 г. 
[:] ГАЛКИН: Помощник начальника направления старший лейтенант Галкин Алексей Викторович, сотрудник Главного разведывательного управления Российской Федерации. 
Могу ли я спросить, по 
жалуйста, как вы сюда попали? 
Я вместе с полковни 
ком Ивановым и старшим 
лейтенантом Похомовым 
был задержан 3 октября на 
территории Чеченской рес 
публики Ичкерия при по 
пытке проехать из Моздока 
в селение Бино-Юрт для вы 
полнения специального за 
дания. 
И при попытке пересече 
ния вот эти все документы -
вот это ваше удостоверение, вот 
это, -- оно находилось при вас? 
(Показывает удостоверение.) 
Это удостоверение на 
ходилось при мне, и вот эти 
вот документы находились в 
наших личных вещах. 
И какую именно цель не 
сет вот эта информация, кото 
рая находится в этой книжке, 
что это за информация здесь 
находится? 
Здесь находится пере 
говорная таблица {показы 
вает) для работы по сред 
ствам связи, то есть табли 
ца кодированных сообще 
ний для передачи инфор 
мации по открытым кана 
лам связи -- таким, как 
УКВ-радиостанция типа 
"Моторола", "Кенвуд" и 
радиостанция ФТ. 
С какой целью информа 
ция вот в этой книжке? (Пока 
зывает книжку.) 
Это блокнот с расчет 
ными формулами для под 
рыва конструкций, строе 
ний, зданий и разных со 
оружений. 
Это ваша запись, ваш по 
черк? 
Да, это мой почерк. 
-- Что вы собирались де 
лать с этой информацией, с по 
мощью этой информации? 
-- Наша задача была 
минирование автомобиль 
ных дорог с целью уничто 
жения автотранспорта с бе 
женцами и мирным населе 
нием, а также в дальней 
шем минирование зданий и 
подрыв зданий с мирным 
населением. 
Принимали ли вы учас 
тие во взрывах зданий в Моск 
ве и Дагестане? 
Лично я участия во 
взрывах зданий в Москве и 
Дагестане не принимал, но 
мне известно, кто подорвал 
-- кто стоит за подрывом 
зданий в Москве и кто подо 
рвал здания в Буйнакске. 
Вы можете сказать, кто? 
-- За подрыв зданий в 
Москве, в Волгодонске от 
ветственны спецслужбы 
России, ФСБ совместно с 
Главным разведывательным 
управлением. Подрыв зда 
ний в Буйнакске -- это де 
ло рук сотрудников нашей 
ВПЕРВЫЕ 
группы, которая в это время находилась в командировке в Дагестане. 
-- И, насколько я знаю, уже 
здесь вы были сняты на плен 
ку, сознавались во всем этом, 
по-видимому, вы были сняты 
на видеокамеру. И когда... ког 
да вы во время съемок, вы дей 
ствовали по собственному же 
ланию? 
Голос за кадром руководителя чеченской службы безопасности Абу Мовсаева: Это... На этот вопрос не надо отвечать. [:] 
Здесь заявление, сде 
ланное вами. Вы подтверждае 
те, что вы сделали это добро 
вольно, без какого-либо давле 
ния с чьей-либо стороны? 
Это заявление отпеча 
тано с моих слов, я написал 
это заявление от руки {дер 
жит бумажку перед лицом), 
с моей личной подписью. [:] 
Вы подтверждаете, что 
все эти документы принадле 
жат вам? Вот это удостовере 
ние, вот это заявление, все это 
принадлежит вам? (Галкин по 
казывает удостоверение в 
развернутом виде.) 
Да, все эти документы 
принадлежат мне. 
С какой целью вы прибы 
ли в этот регион Дагестана, по 
том в Чечню? 
В Дагестан и Чечню 
мы прибыли для проведения 
террористических актов на 
территории Дагестана и на 
территории Чеченской рес 
публики Ичкерия. 
И против кого они на 
правлены были? Вы должны 
были сделать взрывы против 
мирного населения или кого
нибудь еще? 
Эти взрывы были на 
правлены против мирного 
населения. 
И кто... С чьей стороны 
вы были назначены? 
Мы были назначены и 
отправлены в командировку 
распоряжением начальника 
Главного разведывательного 
управления Вооруженных 
сил Российской Федерации. 
Можете назвать имя 
именно вот этого человека, ко 
торый вас послал? 
Это генерал-полков 
ник Корабельников, на 
чальник Главного разведы 
вательного управления, и 
начальник 14-го управле 
ния Главного разведыва 
тельного управления гене 
рал-лейтенант Костечко. 
Вы лично и ваше подраз 
деление имеете отношение к 
взрывам в Москве? 
Лично наше подразде 
ление к взрывам в Москве 
отношения не имеет, так как 
в то время мы находились в 
Дагестане. Сотрудниками на 
шего подразделения числен 
ностью в 12 человек, которые 
находились в это время в Да 
гестане, был произведен 
взрыв дома в Буйнакске. (3) 
(Цитируется дословно.) 
Пресс-конференции старшего лейтенанта Галкина предшествовала пресс-конференция руководителя чеченской службы безопасности Абу Мовсаева, которую он устроил немногочисленным иностранным журналистам. Как и показания Галкина, комментарии Мовсаева были записаны на видеопленку. 
Выдержки из этих комментариев с незначительной 
и только стилистической правкой и сокращениями нами публикуются 
МOBCAEB: В Волгодонске также взрывы совершили сотрудники спецслужб. Нас сегодня называют террористами -- эти взрывы доказывают обратное. {Показывает.) Это их шифрограммы здесь. Это книга для /планирования/ взрывной деятельности [:] какие, сколько... 
Мы задержали их группу 3-4 октября 1999 года. [:] 14-е управление ГРУ -- Главное разведывательное управление Российской Федерации -занимается в первую очередь убийствами политических руководителей и подрывной деятельностью. 
Вот заявление, которое сделал старший лейтенант Галкин. {Показывает.) 
-- Добровольное заявле 
ние? 
Да. Вот его подпись. 
Почему сразу 4 октября 
он не сделал заявления? 
Ну, сначала мы с ним 
сначала работали, долгое 
время работали. Потом он 
обратился. Кассету мы на 
правили на саммит в Стам 
бул /на 18 ноября/... После 
этого российское руковод 
ство, Главное разведыва 
тельное управление сделали 
заявление, будто они дума 
ли, что мы их расстреляли. 
Так как мы пустили /такой/ 
слух. 
И он принимает на себя 
ответственность за один взрыв, 
это правильно? 
Не... Взрывами в Буй 
накске руководил полковник 
Иванов, который являлся его 
руководителем и вместе с 
ним был заброшен в Чечню. 
Он называет фамилию Ива 
нова и других сотрудников, 
да... но он не участвовал в 
этом деле. 
На основании этого одно 
го признания вы делаете вывод, 
что другие взрывы в Москве 
также были работой российско 
го правительства? Вы только ду 
маете... 
Мы это "не думаем", у 
нас есть доказательства. Пер 
вое доказательство -- это то, 
что... ихний руководитель 
докладывает, что мы идем на 
территорию Чеченской рес 
публики, так как мы сделали 
взрывы в Москве, Волгодон 
ске, Буйнакске. 
Второй момент, где у нас имеются доказательства, -- это то, что я до этого повторял и сейчас повторяю: был применен гексоген. На территории Чечни гексогена не имеется. Гексоген под красной полоской "совершенно секретно" имеется только у спецслужб Российской Федерации, и никто не имеет права без руководителей Главного разведуправления и ФСБ брать хоть грамм этого гексогена. 
И в последующем задержанные нами сотрудники ГРУ объясняли, что при последнем выходе ихний полковник Иванов на политзанятии им объяснял, что эти взрывы совершили наши сотрудники совместно с ФСБ... 
-- Обвиняете в этих взрывах 
правительство России, Главное 
разведывательное управление, 
ФСБ или именно какого-то од 
ного человека? 
-- Во-первых, я вам конкретно скажу. Разрабатывал Путин Владимир, председатель. Руководителями этих спецслужб Российской Федерации, бывшие разведчики внешней разведки, были назначены Путиным. И это самые доверенные люди на сегодняшний день у Путина. 
Здесь второй момент -- политический. На политической арене Путин сегодня любой ценой, любыми убийствами хочет стать президентом Российской Федерации. {Гаснет свет, съемку прерывают. Абу Мовсаев закуривает.) Когда курю, пожалуйста, не снимай меня. {Свет включают, съемка возобновляется.) 
Еще одно. Я не хочу сегодня вам вот доказывать, что мы ангелы, что мы хорошие. Мы хотим доказать одно: Россия как государство -- террористическое. Больше ничего. [:] 
Слишком много вопро 
сов я не дам задавать со 
труднику Главного разведы 
вательного управления. Вы 
можете... Вы можете у него 
спросить... спрашивать, с 
какой целью они были пере 
брошены на территорию 
Чечни, в отношении Дагес 
тана, где они до этого рабо 
тали, вот и все остальное... 
Ну и вот заявление {показы 
вает) -- мы его заставили 
или не заставили... Прошу 
сегодня не думать, что мы 
этого человека... Если наши 
попадают им в руки, они их 
сразу убивают. Ну хотя сего 
дня мы не можем его одеть, 
накормить так, как положе 
но, -- это вина самих рус 
ских, потому что мы полно 
стью блокированы. 
Источники, указывающие на причастность всех вышепоименованных лиц к террористической кампании сентября 1999 года в России, многочисленны и разнообразны. 
Прежде всего, выяснилось, что совладельцем фирмы "Кап-строй-2000", на склады которой террористы завезли взрывчатку для последующего подрыва, был не только Ачемез Гочияев, всенародно объявленный организатором сентябрьских терактов в Москве, но и другой человек, с очевидно русской фамилией --Александр Юрьевич Кармишин, в отличие от Гочи-яева, в розыск не объявленный. 
Более того, фирму Гочияева и Кармишина регистрировала некая Татьяна Викторовна Королева. И она же, очевидно, по абсолютно случайному стечению обстоятельств, регистрировала фирму еще одного совсем не случайного человека -- сотрудника ФСБ Максима Юрьевича ("Макса") Лазовского. 
Теракты в Москве, Волгодонске и Рязани, 
о которых упоминали Мовсаев и Галкин, произошли через 
несколько дней после подрыва дома в Буйнакске. 
Ранним утром 9 сентября был взорван жилой дом на улице Гу рьянова в Москве. Ранним утром 13 сентября на воздух взлетел еще один дом столицы --на Каширском шоссе. 
16 сентября взорвался жилой дом в Волгодонске. Вечером 22 сентября местными жителями и милицией был предотвращен подрыв жилого дома в Рязани. 
Крупнейшие в истории России теракты унесли жизни примерно 300 человек, стали поводом для полномасштабной войны с Чеченской республикой, унесшей жизни многих тысяч, искалечившей судьбы миллионов. 
Сегодня об истории сентябрьских терактов мы знаем многое. Подготовка к их осуществлению началась тогда же, когда российское прави
1999 года уехал на Кипр, где погиб в автомобильной катастрофе. Следует ли удивляться тому, что на следующий день после интервью "Московским новостям" Трепашкин был арестован и по сей день находится в заключении по обвинению в незаконном хранении пистолета, разглашении государственной тайны и чуть ли не шпионаже в пользу британской разведки.(4) 
Видимо, государственная тайна как раз и состояла в том, что разыскиваемый российскими правоохранительными органами Лайпанов и сотрудник ФСБ Романович -- одно и то же лицо. 
Интернет-сайт "Сомнение.Народ.Ру", несколько лет ведущий свое независимое расследование сентябрьских терактов 1999 года, сумел сделать несколько важных выводов. 
ПРИМЕЧАНИЯ 
D Подробнее см. статью Игоря Королькова "Фоторобот не первой свежести. За что арестован бывший полковник ФСБ". "Московские новости", 11 ноября 2003 г. 
ЛАЗОВСКИЙ 
Исследователь, изучающий теракты в России в 1994-99 годах, не сможет обойти вниманием "Макса" Лазовского. 
азовский был основателем фирмы "Ланако", давшим названию фирмы первые две буквы своей фамилии. В 1994 году Лазовским была сформирована спецгруппа, состоявшая из штатных и внештатных сотрудников российских спецслужб и спецподразделений. 
Куратором Лазовского по линии ФСБ был полковник ФСБ Э. А. Абовян, работавший в отделе по борьбе с незаконными бандитскими формированиями. По линии СВР Лазовского курировал кадровый сотрудник службы внешней разведки П. Е. Суслов. Как всегда в истории разведки и конспиративных организаций, мы знаем об этих людях только по их провалам (о тех, кто не провалился, нам почти ничего неизвестно). 
* * * 
Так, 18 сентября 1994 года в перестрелке с одной из бандитских группировок погиб член группы Лазовского офицер ГРУ Роман Полонский. 18 ноября 1994 года при попытке подрыва железнодорожного полотна на мосту че
рез реку Яуза погиб от преждевременного взрыва закладываемой им бомбы член отряда Лазовского капитан Андрей Щеленков. 
* * * 
27 декабря 1994 года член группировки Лазовского подполковник Академии им. Жуковского Владимир Воробьев подорвал бомбу с дистанционным управлением на конечной остановке автобуса 33-го маршрута ВДНХ--Южная. Воробьев был арестован в августе 1996 года. Суд был закрытым. В зал заседаний не пустили даже родственников Воробьева. ФСБ дала Воробьеву как своему сотруднику положительную характеристику, которая была подшита в уголовное дело. 
За совершенный теракт Воробьев был приговорен к пяти годам, но Верховный суд РФ снизил Воробьеву срок до трех лет (которые Воробьев к тому времени фактически провел в заключении), и в конце августа 1999 года Воробьев вышел. Не для того ли, чтобы участвовать в последней стадии сентябрьской операции? 
ВПЕРВЫЕ 
(Начало -- на стр. 5.) 
Еще одно: любой международный закон предусматривает сотрудников спецслужбы, которые перешли для подрыва, убийства политических лидеров, их через судебное расследование и к расстрелу. Мы могли бы их до этого расстрелять. {Показывает книжку сотрудника ГРУ, показывает шифроблокнот другого задержанного.) 
Это почерк именно вот 
этого офицера или еще кого-то? 
Это -- второго сотруд 
ника ГРУ, это... А, его само 
го, его... Это шифрограммы 
второго сотрудника, шифро 
граммы и кодовые шифро 
граммы, которые они переда 
вали, это заранее подготов 
ленные шифрограммы, это 
все то, что они передавали, 
это маршруты ихние, где... да, 
это ихние шифрограммы, 
связист и подрывник... Это 
ихние, да... это... такие кодо 
вые названия, космическая 
связь... Вот... Вот смотри... 
Вот переговорная таблица по 
радиолокации спутниковой 
связи для ведения службы ра 
диообмена. Это... 
Для разведчика это глупо 
-- при себе такие бумаги носить. 
Их перевозили чечен 
цы на скрытой машине, так 
как иногда мы не проверяем 
чеченские машины, /чело 
век/ с бородой тем более. 
Менталитет... Они рассчиты 
вали на это. Вот смотрите: 
противник обозначается -
лист. (Показывает и расска 
зывает обозначения из шиф
роблокнота.) Если они уви 
дели противника, то есть 
нас. Они /используют/ кодо 
вые названия... 
(ПЕРЕВОДЧИК: Жук -бронетранспортер, паук -- машина, струна -- самолет. [:]) 
...Это когда они натыкаются на наш, к примеру, населенный пункт, когда они должны наносить удары, они передавали кодовые названия, если мы сидим там, чтобы не было понятно. ...Это те населенные пункты, где они должны были первоначально работать и наносить удары. 
-- Все ли запланированные 
взрывы состоялись или же неко 
торые взрывы были предотвра 
щены? Должны ли были состо 
яться еще взрывы? 
-- Естественно. Они, по 
моим оперативным данным, в 
Рязани, /если бы/ не были бы 
пойманы сотрудниками МВД 
нечаянно... Взрывы должны 
были быть в Волгограде, в 
Ставропольском крае, в Сара 
товской области, ну то есть в 
основном, где в большинстве 
живут чеченцы. {Повторяет.) 
Саратов... 
--Должность ваша? 
-- Начальник Особого уп 
равления при президенте. 
Теракты в Москве и Волгодонске 
Генерал ФСБ Герман УГ-РЮМОВ (руководитель отдела по борьбе с терроризмом). 
АБДУЛГАФУР ("Макс" Лазовский), АБУ-БАКАР (Абубакар) -- как оперативные сотрудники ФСБ, непосредственно отвечающие за практическую организацию терактов. 
Татьяна КОРОЛЕВА, Аче-мез ГОЧИЯЕВ, Александр КАРМИШИН как лица, основавшие фирму, на склады которой поставлялся под видом мешков с сахаром гексоген (возможно, все они использовались втемную, т. е. не имели представления о том, что на их складские помещения завозится взрывчатка). 
- ДЕККУШЕВ, КРЫМ-ШАМХАЛОВ и БАТЧАЕВ 
тельство приняло политическое решение о начале второй чеченской войны, -- в марте-апреле 1999 года. 
Практическое осуществление терактов возлагалось на ФСБ и ГРУ. В Буйнакске жилой дом с военнослужащими подрывало ГРУ Генштаба, поскольку вовлечение в эту операцию ФСБ могло привести к межведомственному конфликту между ФСБ и министерством обороны. 
* * * 
В Москве, Волгодонске и Рязани организацией терактов занималась ФСБ. Вертикаль управления операцией: 
ПУТИН (бывший руково 
дитель ФСБ, будущий пре 
зидент). 
ПАТРУШЕВ (преемник 
Путина на посту директора 
ФСБ). 
НАД сбором и анализом этой информации работали самые разные люди --журналисты, правозащитники, бывшие сотрудники российских спецслужб, порвавшие с живодерской системой. 
В частности, бывший полковник ФСБ Михаил Тре-пашкин дал интервью "Московским новостям", в котором сообщил, что в опубликованном фотороботе "террориста Лайпанова", подозреваемого в подрыве дома на улице Гурьянова, узнал сотрудника ФСБ Владимира Романовича. Романович, по имеющейся информации, после сентября 
как лица, завербованные "чеченскими сепаратистами" (сотрудниками ФСБ). Они перевозили взрывчатку под видом мешков с сахаром в подвалы домов, предназначенных для ликвидации, в Волгодонск, а может быть, еще и в Москву. Но считали, что места доставки взрывчатки являются лишь транзитным складом, а взрываться будут "федеральные объекты". 
И, наконец, оперативный сотрудник ФСБ Владимир РОМАНОВИЧ, производивший подрыв в Москве. И оперативные сотрудники ФСБ, задержанные и записанные на видеопленку, но по фамилиям не названные, в Рязани. 
Крупнейшие в истории России теракты унесли жизни 
примерно 300 человек, стали поводом для полномасштабной 
войны с Чеченской республикой, унесшей жизни многих тысяч, 
Каширское шоссе. 
Теракт 13 сентября 1999 года. 
искалечившей судьбы миллионов. 
* * * 
В феврале 1996 года МУР арестовал личного шофера Лазовского Владимира Акимова, давшего показания против своего шефа. Лазовский был задержан. 
Были выявлены шесть оперативников ФСБ, служивших у Лазовского, в том числе майор московского управления ФСБ по незаконным вооруженным формированиям Алексей Юмаш-кин, офицеры ФСБ Карпы-чев и Мехков. Однако представители УФСБ в суд явиться отказались, причастность к терактам судом не обсуждалась вообще. 
Подсудимые были найдены виновными в незаконном хранении оружия и приговорены гуманным российским судом к двум годам лишения свободы (с зачетом времени, проведенного под следствием). В феврале 1998 года Лазовский вышел, купил себе роскошный особняк в элитарном поселке Успенское Одинцовского района Подмосковья (по Рублевскому шоссе), создал Фонд содействия миру на Кавказе под названием "Единение", в котором занял должность вице-президента. 
* * * 
28 апреля 2000 года на пороге Успенского собора в своем поселке он был расстрелян из автомата Калашникова с глушителем и оптическим прицелом. Четыре пули были смертельными. Стрельба велась из зарослей кустарника с расстояния примерно в 150 метров. Джипа с охраной, который неотступно следовал за Лазовским в последнее время, рядом почему-то не оказалось. Убийца бросил оружие и скрылся. 
* * * 
Доказательства, указывающие на причастность Лазовского к сентябрьским терактам 1999 года, следует считать косвенными. Этот достаточно опытный террорист -- сотрудник ФСБ с февраля 1998 по май 2000 года был на свободе. Предположить, что он бездействовал все эти месяцы, крайне сложно. Не так уж много было у ФСБ сотрудников с таким стажем работы. Есть, однако, по крайней мере одно прямое указание на причастность Лазовского к терактам 1999 года в России. Оно содержится в открытом письме Крымшамхалова и Батчаева в Комиссию по расследованию взрывов жилых домов. 
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Операция ((Наследник)) 
АЛЬТЕРНАТИВНАЯ БИОГРАФИЯ 
гвоздь 
Прямое указание на причастность сотрудника ФСБ Лазовского 
к терактам 1999 года в России содержится в открытом письме 
Крымшамхалова и Батчаева в Комиссию по расследованию 
взрывов жилых домов в Москве и Волгодонске. 
Открытое письмо 
Звонок из Грузии разыскиваемых всеми правоохранительными органами России Юсупа Крымшамхалова и Тимура Батчаева можно назвать удачей лишь в азарте исследовательской работы. 
Когда в далеком от Москвы Бостоне автору этой книги (Ю. Фельш-тинскому) позвонил по телефону человек, сообщивший, что Крымшам-халов и Батчаев хотели бы рассказать о том, ЧТО СЛУЧИЛОСЬ НА САМОМ ДЕЛЕ, проще всего было предположить, что это чья-то дурацкая шутка. Но проходили дни, недели, месяцы... Контакт не прерывался. Он принял форму общения по телефону, почте, факсу, через Интернет. 
На бостонский факс (617)489-9814 приходили заполненные анкеты с ответами на вопросы, на бостонский адрес -- оригиналы факсов и видеозаписи с показаниями. Сопроводительная разъяснительная и дополнительная информация шла через Интернет и по телефону. 
28 июля 2002 года на бостонский факс пришло открытое письмо в Комиссию по расследованию взрывов жилых домов в Москве и Волгодонске Крымшамхалова и Батчаева. Это был заключительный аккорд, ничего не прибавивший в смысле имеющейся к тому времени фактической информации. Было бы неправильно, однако, не привести этот документ полностью. 
"Похоже, в недалеком будущем 
нас действительно постигнут задержание 
или смерть. Это те причины, по которым 
мы хотим именно сейчас обратиться к вам 
с этим открытым письмом". 
Уважаемая комиссия! 
В силу обстоятельств мы оказались соучастниками преступления, унесшего жизни почти трех сотен человек. 
Мы имеем в виду сентябрьские 1999 года теракты в Москве и Волгодонске. С тех пор мы находимся объявленными в федеральный и международный розыск и вынуждены скрываться от правоохранительных органов РФ. 
После сентября 1999 года спецслужбами России предпринимались неоднократные попытки нашего ареста или устранения. Из-за сделанных недавно нами и Го-чияевым заявлений в последнее время эти попытки усилились. Похоже, в недалеком будущем нас действительно постигнут задержание или смерть. Это те причины, по которым мы хотим именно сейчас обратиться к вам с этим открытым письмом. 
1. Мы признаем себя соучастниками тер 
рористических актов, состоявшихся в Моск 
ве и Волгодонске в сентябре 1999 года. 
Мы заявляем, что ни Хаттаб, ни Басаев, ни кто-либо из чеченских полевых командиров и политических лидеров, ни кто-либо из чеченцев вообще не имели никакого отношения к сентябрьским терактам 1999 года. Они не заказывали, не финансировали и не организовывали эти теракты. С Хаттабом и какими-то полевыми командирами мы впервые встретились только после того, как бежали в Чечню от преследований российских правоохранительных органов после терактов. 
2. Мы являемся соучастниками терак 
тов на низшем исполнительском уровне, 
причем к самим взрывам отношения не 
имеем. Мы имели отношение только к 
транспортировке мешков, как мы счита 
ли, со взрывчаткой для временного скла 
дирования их и для последующего ис 
пользования для подрыва административ 
ных зданий спецслужб и военных, а не 
жилых домов. 
То, что взрывы произойдут по месту хранения мешков, в подвалах жилых зданий, мы не предполагали. Время совершения терактов известно нам не было. Узнав об этих взрывах, мы бежали в Чечню. 
3. Не будучи чеченцами по националь 
ности, мы являлись искренними сторон 
никами борьбы чеченского народа за не 
зависимость. Именно эти наши взгляды 
позволили тем, кто действительно стоял 
за организацией и реализацией терактов в 
Москве и Волгодонске в сентябре 1999 го 
да, завербовать нас для участия в органи 
зации терактов. 
Сегодня мы понимаем, что нас использовали втемную, что в 1999 году мы не понимали, кто на самом деле является нашими начальниками и на кого мы на самом деле работаем. Сегодня мы это понимаем и знаем. Почти три года ушло на то, чтобы осознать происшедшее, собрать информацию и доказательства о том, кто же на самом деле стоял за нашими спинами. Многих из тех, кто участвовал в сентябрьской операции 1999-го в Москве, Волгодонске, Рязани и Дагестане, уже нет в живых. 
Пока мы живы, мы хотим, чтобы все узнали главное. Согласно собранной нами информации, полученной от различных участников операции разного уровня, заказчиком операции по взрывам в России в сентябре 1999 года является Федеральная служба безопасности РФ. 
В этой связи неоднократно и точно упоминалась фамилия директора ФСБ Николая Платоновича Патрушева. Куратором всей программы взрывов являлся Герман Угрюмов, ликвидированный затем, по нашим сведениям, самой ФСБ. Общее число членов группы составляло, по нашей информации, более тридцати человек. 
Как руководителей среднего звена мы знаем только двоих: 
подполковник, татарин по нацио 
нальности, кличка (псевдоним) Абубакар; 
полковник, русский по националь 
ности, псевдоним Абдулгафур. 
Мы предполагаем, что Абдулгафур и известный сотрудник российских спецслужб Макс Лазовский -- это одно и то же лицо. 
4. Мы оказались частью трагедии чеченского и русского народов. Мы просим прощения у тех, кому принесли горе в сентябре 1999 года. Мы просим прощения еще и у чеченского народа за то, что были использованы втемную ФСБ для начала второй чеченской войны. 
Мы не просим к себе снисхождения и остаток своей жизни посвятим борьбе за независимость чеченского народа. 
КРЫМШАМХАЛОВ 
БАТЧАЕВ 
Тимур Амурович, карачаевец, 27 июня 1978 г. р. 
28 июля 2002 г. 
Юсуф Ибрагимович, карачаевец, 16 ноября 1966 г. р. 
Крымшамхалова как самого ценного 
взяли живым. 
Остальных в упор 
расстреляли. 
Сопротивления 
со стороны 
задержанных не было. Поясами смертников 
ни Батчаев, 
ни Крымшамхалов 
не воспользовались. 
В отшлифованной форме в своем открытом письме Крымшамхалов и Батчаев сообщали то, что в более развернутом и менее четком варианте уже имелось в нашем распоряжении в других форматах. 
удя по всему, Крымшамхалов и Батчаев (с еще одним обвиняемым террористом -- Деккуше-вым -- связи никогда не было) были завербованы людьми, представившимися чеченскими сепаратистами. 
Скорее всего, за деньги, вряд ли бесплатно, они согласились "по указанию чеченского руководства" доставить взрывчатку на места складирования в Волгодонске и Москве (на склады фирмы Кармишина и Гочияева). 
Очевидно, однако, что Крымшамхалов и Батчаев не знали, что взрывы должны были произойти в местах складирования взрывчатки. Нанявшие их люди, сотрудники ФСБ, ввели их в заблуждение, сообщив, что взрываться будут федеральные и военные объекты. Когда же начали взрываться жилые дома, Крымшамхалов и Батчаев поняли, что их подставили, что взрывы произошли "преждевременно" и "не в тех местах", и скрылись в Чечню. 
Прибыв туда, они рассказали, что произвели взрывы по приказу руководителей чеченского сопротивления. И только в этот момент узнали, что чеченские лидеры не давали указаний взрывать дома. Вторая чеченская война к тому времени стала свершившимся фактом. 
Чеченское руководство постановило начать собственное расследование произошедших в России терактов, но Крымшамхалова и Батчаева оставило на свободе. Решено было дать им возможность искупить вину перед чеченским народом своей кровью. 
Чем дольше происходил информационный обмен с Крымшамхаловым и Батчае-вым, тем очевиднее станови
лось то, что шагреневая кожа двух незадачливых борцов за независимость чеченского народа подходит к концу. 
Поступала достоверная информация о том, что Москва на контрактной основе наняла несколько групп для захвата террористов в Грузии, что одна или две попытки захватить их пока что окончились неудачей. Был захвачен находившийся независимо от Крымшамхалова и Батчаева в Грузии Декку-шев. Было ясно, что петля вокруг Крымшамхалова и Батчаева сжимается, их убийство или задержание -- вопрос одной-двух недель. 
* * * 
Что именно произошло в Грузии 7 декабря 2002 года, сказать трудно. Полученные нами сведения нельзя считать проверенными. 
Легковой автомобиль с пятью людьми, в числе которых были Батчаев и Крымшамхалов, выехал из Панкис-ского ущелья. Машину вел Алекс Кавтарашвили 1970 года рождения. Рядом с ним находился Эльдар Маргошви-ли 1968 года рождения. Оба служили по контракту во внутренних войсках Грузии. Проехав через селение Кабали, где живут в основном азербайджанцы, и через соседствующее с ним грузинское село Баисубани, автомобиль стал въезжать в лесной массив, где ждала засада. Шедшая навстречу автомашина устроила аварию, а когда из первой машины вышли пассажиры, над их головами раздались автоматные очереди и всем было приказано лечь. 
Крымшамхалова как самого ценного взяли живым. Остальных в упор расстреляли. Сопротивления со стороны задержанных не было. Поясами смертников ни Батчаев, ни Крымшамхалов не воспользовались. 
9 декабря "Новая газета" опубликовала открытое письмо Крымшамхалова и Батчаева. 
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"Я знаю, что ее (сестру) часто допрашивали. Сначала предлагали деньги, затем пугали, угрожали, 
били, добиваясь от нее показаний против меня, 
чтобы она публично заявила, что я совершил эти взрывы. 
После этого они посадили ее мужа..." 
Более удачливым оказался ГОЧИЯЕВ 
"У них приказ: 
меня живым не брать" 
Вторая ЧЕЧЕНСКАЯ война 
Глава из книги 
Операция "Наследник" 
АЛЬТЕРНАТИВНАЯ БИОГРАФИЯ 
Если верить его показаниям, он не участвовал в организации терактов и действительно был использован втемную. Точнее, были использованы складские помещения, которые арендовала его и Кармишина фирма "Капстрой-2000". Туда Крымшамхалов, Батчаев и Деккушев (а может, не они или не только они) завезли под видом сахара взрывчатку. 
"Мое имя Гочияев Ачемез Шагабанович. Родился 28 сентября 1970 года в г. Кара-чаевске КЧР (раньше Ставропольский край). До 16 лет жил в г. Карачаевске, окончил среднюю школу No3, проживал по адресу: ул. Курджиева, 14, кв. 34. 
По окончании школы поехал учиться в Москву. Там я поступил учиться в ПТУ No67, которое находилось на станции "Первомайская". Через год я окончил училище и призвался в армию. Потом в ракетные войска стратегического назначения. Учебку прошел в Белоруссии (полгода), а остальное время служил в Сибири -- Алтайский край, пос. Первомайский. 
После армии около двух лет находился дома, затем вернулся в Москву, работал, пытался заниматься коммерцией. В 1996 году женился, получил прописку. Прописан: Строгино, ул. Маршала Катукова, 6, кв. 188. 
В 1997 году открыл собственную фирму, занимался строительством коттеджей и торговых помещений. Фирма называлась "Капстрой-2000". 
То, что касается утверждения ФСБ, что я являюсь организатором московских взрывов, что я связан с Басаевым и Хаттабом, и то, что они заплатили мне за эти взрывы 
В нескольких своих заявлениях и видеоинтервью Го-чияев отрицал свою причастность к терактам. Более того, Гочияев показал, что после второго московского взрыва, когда он понял, что взрываются его складские помещения, он собственноручно позвонил в милицию и службу спасения и назвал адреса всех своих складов (где немедленно и была обнаружена взрывчатка с таймерами). 
Похоже, что именно этот звонок предотвратил дальнейшие московские взрывы. Самое полное заявление Гочияе-ва, пришедшее на бостонский факс (617)489-9814, было датировано 24 апреля 2002 года. 
500 тыс. $, то, что я проходил подготовку в лагере в Урус-Мартане, --все эти утверждения абсолютная ложь. 
С ФСБ и другими подобными структурами никогда ничего не имел. Как я писал ранее, я жил и работал в Москве, в июне 1999 года ко мне в фирму пришел один человек, которого я очень хорошо знал еще со школьной скамьи. Он предложил мне совместно заняться одним делом, он сказал, что имеет хорошие возможности для реализации продуктов питания. 
Сначала он заказал мне минеральную воду, я ему ее привез, он ее реализовал и рассчитался со мной в срок. Потом он мне сказал, что ему нужно помещение на юго-востоке Москвы, где якобы у него точки реализации. Я помог ему реализовать эти помещения на Гурьянова, на Ка-ширке, Борисовские пруды и Копотне. 
9 сентября я находился в гостях, и мне часов в пять утра позвонил на мобильный этот человек и сказал, что на складе на Гурьянова небольшой пожар и мне нужно туда поехать. Я сказал, что приеду, и стал собираться. Включил телевизор, увидел, что произошло на самом деле, и решил никуда не ехать и переждать. 
13 сентября, когда произошел взрыв дома на Каширском шоссе, я окончательно понял, что меня подставили. Я сразу позвонил в милицию, в "Скорую", даже в службу спасения 911 и сообщил о складах на Борисовских прудах и Копотне, где после этого взрывы удалось предотвратить. 
Меня объявили подозреваемым, затем организатором, и с тех пор мне приходится скрываться. Анализируя все эти события, я прихожу к выводу, что весь этот чудовищный план был разработан и реализован теми людьми, которым это тогда было выгодно. Но в их плане произошла одна осечка -- то, что мне удалось от них уйти. Я думаю, что то, что я 9 сентября находился не дома, а в гостях, сыграло свою роль. 
Сейчас я почти уверен, что этот человек, с которым я работал (все данные на него я предоставлю позже), является агентом ФСБ. 
Сотрудники внутренних дел г. Карачаевска на запрос из Москвы, когда готовили для них документы, указали в них, что я являюсь уроженцем Чечни, чтобы как-то меня связать с Чечней, когда на самом деле я в Чечне никогда не жил. 
От своего брата Гочияева Бориса, который работает в районном отделе милиции, я узнал, что у них приказ меня 
живым не брать. Тогда я понял, что та реклама, которую мне дала ФСБ, объявив меня террористом, организатором взрывов, злодеем и т. д., что все это делалось специально -- они надеялись, ликвидировав меня, трубить на всю страну и весь мир, что уничтожен такой "супертеррорист", который взорвал дома в Москве, и этим закрыть эту страшную тему. 
Насчет своей сестры -- я знаю, что ее часто допрашивали. Сначала предлагали деньги, затем пугали, угрожали, били, добиваясь от нее показаний против меня, чтобы она публично заявила, что я совершил эти взрывы. После этого они посадили ее мужа Французова Таукана, обвинив его в участии в подготовке взрывов в Москве. Потом это обвинение, как всем известно, с треском провалилось, но его все равно приплюсовали к какой-то группе и осудили на 13,5 лет. Я расцениваю это как месть мне. (Если будет необходимость, я смогу представить свидетельские показания моей сестры, только будет нужно немного времени.) 
То, что касается Рязани, то я там никогда не был и этот город не знаю. 
Что касается вопроса, готов ли я выехать в третью страну, чтобы дать публичные заявления. В той ситуации, в которой я оказался, гарантий моей безопасности просто не существует. А что касается публичного заявления, то я готов встретиться с журналистом (журналистами), ответить на все интересующие вопросы. 
Это краткое описание всех произошедших событий (о деталях будем говорить позже)". 
(Прим. ред. В текст заявления внесена грамматическая правка.) 
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Во многом оно повторяло первое, но намекало на двух конкретных сотрудников ФСБ, имена которых известны Гочияеву, и на попытку ФСБ снять через Гочияева складское помещение в Рязани, где, как известно, вечером 22 сентября 1999 года действительно было обнаружено (и обезврежено) взрывное устройство. 
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-- Мое имя Гочияев Ачемез 
Шагабанович. Родом из Кара 
чаево-Черкесии. До 1988 года 
проживал в республике. В 1988 
году после окончания школы 
поехал учиться в Москву, при 
звался в армию, вернулся и 
опять жил в Москве. До сентя 
бря 1999 года проживал в 
Москве. Проживал в Москве, 
в районе Строгино, улица 
Маршала Катукова. 
Как случилось так, что 
именно ваше имя стали связы 
вать с взрывами домов в Мос 
кве? Спецслужбы России обви 
няют непосредственно вас в том, 
что вы организовали эти взрывы 
в Москве. Почему именно вас? 
Как я именно оказался 
в этой ситуации... В 1997 году 
я открыл фирму по строитель 
ству коттеджей. Я занимался 
строительством. Летом 1999 
года ко мне в фирму пришел 
мой давний знакомый, кото 
рого я знал еще со школьной 
скамьи. Его зовут К. Предло 
жил мне заняться совместным 
бизнесом. Он сказал, что у 
него есть места для реализа 
ции товара, т. е. продуктов 
питания, и чтоб я помог ему. 
Я ему поставляю продукты 
питания, он реализует и рас 
плачивается со мной. 
Один раз он заказал мне минеральную воду, я ему доставил, он расплатился со мной. Потом попросил, чтоб я помог ему арендовать склады на юге Москвы. Он сказал, что у него есть там хорошие точки реализации. Я нашел четыре помещения, показал ему и помог арендовать их. 
Непосредственно после этого произошел взрыв на ул. Гурьянова 9 сентября. В этот день меня не было дома, я находился в гостях. Он позвонил мне на мобильный и сказал, что какой-то пожар случился на складе и мне нужно туда приехать. Я сказал: "Хорошо", -- и стал собираться. Это уже было под утро. Я вызвал такси и включил телевизор. По утренним новостям я увидел, что дом фактически отсутствует. Это меня насторожило, и я стал ждать. А когда через несколько дней произошел второй взрыв на Каширском шоссе, я понял окончательно, что меня подставили. 
Я сразу же позвонил в милицию и даже в службу спасения и сообщил еще о двух 
20 августа 2002 года Г0ЧИЯЕВ подготовил второе заявление, записанное на видеопленку 
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складах: на Борисовских прудах, в районе Копотни, там в гаражном боксе еще склад был. После этого мне пришлось покинуть Москву. Вернулся обратно в республику и проживал там определенное время. 
Сейчас, что я могу сказать. Я знаю, что этот человек, К., сейчас уже не скрывает, что он работник ФСБ, работает в городе Черкесске в ФСБ. До этого я этого не знал, когда помогал ему. 
-Вы считаете, что именно К. 
вас подставил? 
-Да, конечно. Я в этом 
уверен, что это его работа. 
Кто с ним был, как это было 
сделано, я точно не знаю, и 
этих людей тоже. Единствен 
ное -- могу рассказать, что 
когда однажды я, возвраща 
ясь домой, решил заехать к 
нему в гости, он меня не 
ждал. Когда я зашел к нему 
домой, там с ним вместе был 
еще один человек. После то 
го, как я поздоровался, тот 
человек сразу ушел. Следя за 
прессой, просматривая Ин 
тернет, совсем недавно я уз 
нал, кто был этот человек. 
Это был X.!.. 
-Вы уверены, что это был 
именно тот человек, которого вы 
видели? 
"...Им надо было связать меня с Чечней. Ни с Хаттабом, 
ни с его группировкой я никогда не был знаком 
и ничего общего не имел". 
Мой строительный офис находился в районе метро "Баррикадное". Рядом с метро двухэтажное здание. 
В прессе часто преподно 
силась информация о том, что вы 
чеченец, что теракты -- взрывы 
домов в Москве -- организованы 
Хаттабом, что вы входили в груп 
пировку Хаттаба. Есть фотогра 
фия, опубликованная в Интерне 
те, где вы с Хаттабом запечатле 
ны в одном кадре. Насколько 
правдивы эти фотографии? 
Насчет этого я могу ска 
зать следующее. Если вы о 
той фотографии в Интернете, 
где якобы я с бородой и в 
шапке рядом с Хаттабом... я 
видел эту фотографию в Ин 
тернете. Этот человек не я и 
близко на меня не похож, и 
это уже доказано, что это фо 
томонтаж! Хотя ФСБ России 
по сегодняшний день утверж 
дает, что это я. 
Для чего это сделано, мы сейчас видим и понимаем. 
-Да, я узнал его по фото 
графии!.. Кроме этого, в кон 
це августа -- начале сентября 
К. несколько раз ездил в го 
род Рязань и меня просил, 
чтобы я помог ему и там тоже. 
У него там якобы тоже есть 
места сбыта товара, но так как 
своей фирмы у него не было, 
как он мне говорил, он хотел, 
чтобы я оформлял на свою 
фирму аренду этих складов. 
Нужен был чеченский след. Даже в моих розыскных документах я фигурировал как чеченец, хотя мои документы были выданы карачаевским РОВД и, следовательно, в ФСБ определенно знали, что я карачаевец. Но им надо было связать меня с Чечней. Это было сделано для этого. 
Ни с Хаттабом, ни с его группировкой я никогда не был знаком и ничего общего не имел. Для чего это было им необходимо, теперь очевидно. 
-- Вы говорите, что вы неви 
новны. Какова же причина того, 
что вы скрываетесь? 
-- Причина в том, что 
спецслужбы усердно ищут ме 
ня. После взрывов в Москве я 
вернулся на родину и, зная, 
что меня подставили, пони 
мал, что теперь я вынужден 
скрываться. Я жил некоторое 
время на родине и скрывался 
-- это было после событий в 
Москве 1999 года. Мой род
ной брат работал тогда начальником уголовного розыска района, и он меня предупредил через родственников, что у них есть негласный приказ: меня живым не брать, т. е. ликвидировать. Предупредил меня об осторожности. Сейчас я знаю, что его сняли с должности. 
Я также знаю, что ФСБ России дает большие деньги, чтоб ликвидировать меня. 
А зачем им нужна ваша 
ликвидация? 
Потому что я обладаю 
информацией, я знаю некото 
рые факты, имена этих со 
трудников -- истинных ви 
новников того, что произо 
шло. Это нетрудно проверить. 
Они и поныне действующие 
сотрудники ФСБ, которые ча 
сто ездят в Москву. 
Почему бы вам не обра 
титься в посольство России и не 
рассказать, как все было на са 
мом деле? 
Но потом он вроде бы нашел какую-то другую фирму, которая помогла ему арендовать помещения. Я точно знаю, что К. ездил в Рязань в начале сентября. 
-- Как вы думаете, почему он 
выбрал именно вас, а не кого-ни 
будь другого, чтобы арендовать 
эти склады? 
-- Как я думаю, дело в 
том, что я работал в Москве. 
-Когда вы работали? 
-С 1997 года я непосред 
ственно работал, занимаясь 
строительством коттеджей. 
-Фирма была зарегистриро 
вана? 
-- Да. Фирма называлась 
"Капстрой-2000". 
"Я также знаю, что ФСБ России дает большие деньги, чтоб ликвидировать меня". 
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Один из внутренних дворов дона No2 по Большой Лубянке. Фото из книги "Лубянка 2". М., 1999. 
"Я больше всего удивляюсь наивности наших вот 
российских граждан. Как можно думать, что возможно 
завезти в Москву, как они говорят, 10 тонн взрывчатки 
и осуществить взрыв?! Это невозможно! 
Кроме спецслужб, это никто не сможет сделать!" 
(Начало -- на стр. 11.) 
-- Смысла нет. Эта система - НКВД, КГБ, ФСБ -одна система. Название меняется, а суть, методы работы и цели одни и те же. У них действительно богатая родословная, и доверять им нет никакого смысла. Я знаю, что пользы не будет для меня никакой. Просто сейчас я разговор веду лишь для того, чтобы мир узнал истину, как все это было. Я на это надеюсь. 
Вы чувствуете какую-ни 
будь вину за то, что раньше не 
пытались донести до мира исти 
ну об этих событиях в Москве? 
Ведь одним из мотивов вторже 
ния России в Чечню явились эти 
взрывы. Почему вы раньше не 
заявили об этом? 
Только сейчас появи 
лись люди, готовые выслу 
шать, заинтересованные, что 
бы правда вышла в свет. Рань 
ше это никому не было нуж 
но. У меня были попытки, но 
делу не был дан ход -- люди 
боялись себя показывать. 
Боялись именно россий 
ской власти? 
Да. Боятся и сейчас, и 
очень сильно боятся. 
Что вы еще хотели бы ска 
зать? Есть факты более убеди 
тельные? 
О некоторых фактах я 
уже упоминал. Имеются и 
другие, очень многое осталось 
за кадром. 
Что вас побудило в конеч 
ном счете скрываться от власти? 
Когда вы поняли, что именно вас 
хотят подставить? Когда вы при 
шли к этому выводу? 
-- Сразу после второго 
взрыва я понял, что меня под 
ставили окончательно. После 
первого взрыва я еще ничего не 
понял. Единственное -- меня 
насторожило то, что К. сразу 
не сказал, что там произошло 
на самом деле. Он позвонил на 
мобильный и сказал мне: 
"Приезжай, случился неболь 
шой пожар". Хотя на самом де 
ле тогда же я увидел по телеви 
зору, что произошло ужасное. 
Позже я поехал туда, посмот 
рел -- это было жуткое зрели 
ще. Но с К. я не встретился. Я 
приехал, посмотрел и уехал. 
Все те фальшивые документы, которыми якобы я пользовался, были заготовлены ими заранее, чтобы их операция прошла успешно и нигде ничего не сорвалось. Они не думали, что не застанут меня дома, иначе я сейчас не разговаривал бы с вами, да и ни с кем. 
После произошедшего кто
нибудь с вами связывался? 
Нет. После 13-го числа я 
покинул Москву. Я знаю: по 
том уже московские сотрудни 
ки ФСБ работали у нас в рес 
публике. Родственников лома 
ли, запугивали очень сильно. 
Сестре, я слышал, сначала 
деньги предлагали. Потом, 
когда она отказалась, нача 
лись угрозы и требования, 
чтобы она дала интервью, что 
я способен на это. Сначала 
подкупом, потом угрозой. Я 
знаю, что ее вывозили на 
кладбище с маленьким ребен 
ком, которому не было и трех 
лет, чтобы она дала пороча 
щие меня показания, иначе 
они убьют ее и ее ребенка. Та 
ковы методы работы ФСБ. 
-- Как ваши друзья, знако 
мые относятся к этому? 
Насчет друзей, знакомых: 
все, кто меня знает, не верят в 
то, что я мог это сделать. 
Показания некоторых за 
ключенных против вас? 
Я знаю, что есть некото 
рые люди, которых вроде бы 
тоже обвиняют в терактах, и 
эти заключенные дают пока 
зания против меня. Но зная 
систему КГБ, ФСБ... В Рос 
сии проживают 150 млн. лю 
дей, и по этой системе их все 
гда можно сделать свидетеля 
ми определенного дела. Для 
ФСБ это не составит никако 
го труда. 
И еще есть момент такой: когда они говорят, как все это было там, я больше всего удивляюсь наивности наших вот российских граждан. Как можно думать, что возможно завезти в Москву, как они говорят, 10 тонн взрывчатки и осуществить взрыв?! Это невозможно! Кроме спецслужб, это никто не сможет сделать! Эта наивность наших граждан меня удивляет сильно. 
-- В средствах массовой ин 
формации говорится о том, что в 
Западной Грузии, в Аджарии, 
был задержан один из подозре 
ваемых в причастности к терак 
там в России и якобы он сейчас 
дает показания, которые удовле


творяют российские спецслужбы. Вы не допускаете такого, что он может дать показания против вас? И вообще, вы знакомы с этим человеком? 
-- Все, что я знаю, -- это 
то, что был задержан некий 
Адам Деккушев и он дает ка 
кие-то показания. Я нисколь 
ко не сомневаюсь, что он дает 
именно те показания, кото 
рые выгодны ФСБ. Он будет 
говорить то, что от него тре 
бует ФСБ. И это неудивитель 
но, зная эту систему. 
Давайте вспомним один пример из истории -- арест Берии. Берия на второй день после своего ареста уже признался в том, что он работает на 10 иностранных разведок. Следовательно, все, кто попадает в руки ФСБ, будут говорить то, что устраивает ФСБ, и все, что они хотят услышать. 
Следует ли из этого то, что 
все эти показания надуманны и 
выбиваются из подследственных 
силой? 
Конечно. Любой чело 
век, который хоть раз попадал 
к ним в руки, сталкивался 
хоть каким-то образом с этой 
системой... Для него это не 
является секретом. 
-- Вы не боитесь за свою 
жизнь? Не боитесь попасть в ру 
ки спецслужб? 
-- Я, конечно же, этого не 
исключаю. Я знаю, что спец 
службы дают большие деньги, 
чтобы меня ликвидировать. 
Вопрос идет о ликвида 
ции? 
Вопрос идет в спец 
службах только о ликвидации. 
То есть им невыгодно взять 
меня живым, потому что я бу 
ду говорить. Но не исключе 
но, что со мной может про 
изойти то же самое, что и с 
этим человеком. И я буду го 
ворить то, что они хотят от 
меня услышать, даже если 
своими словами я подпишу 
себе смертный приговор. Ис 
тина -- то, что я сейчас гово 
рю, находясь на свободе. Не в 
их руках. 
Так вы не даете гарантии 
именно за себя, что в случае ва 
шей поимки вы не будете давать 
ложных показаний против себя? 
-- Нет, конечно. Если я 
окажусь в их руках, в руках 
ФСБ, то, что я сейчас говорю, 
не буду говорить -- я буду го 
ворить то, что они хотят. 
Спасибо вам за то, что вы 
согласились дать нам интервью. 
Спасибо большое. И мы надеем 
ся, что именно ваше интервью 
прольет свет на истинных винов 
ников и заказчиков этого пре 
ступления. 
Я тоже очень на это на 
деюсь. % 
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Штрихи к политическому портрету В. В. Путина 
Глава третья* 
ПУТЬ К ПРЕСТОЛУ 
Вторая чеченская война как часть пиарной кампании Путина 
14 сентября 1999 года, вскоре после взрыва второго жилого дома в Москве, Путин выступил на заседании Государственной думы, посвященном вопросу борьбы с терроризмом. Основные тезисы Путина: 1) восстановление подчинения местных силовых органов федеральным; 2) недопустимость репрессий по национальному признаку; 3) Чечня - террористический лагерь; 4) критическая характеристика хасавюртовских соглашений; 5) временный карантин по периметру Чечни; 6) Чечня остается субъектом РФ; 7) требование от чеченских властей выдачи преступников; 8) безжалостное уничтожение бандитов в случае перехода ими границы; 9) особый экономический режим по отношению к Чечне; 10) формирование чеченского (пророссийского) правительства в изгнании; 11) необходимость закона о борьбе с терроризмом; 12) политики, использующие сложившуюся ситуацию для предвыборных целей, - не лучше террористов1. 
Однако день начала большой войны был предопределен событиями 22-23 сентября в Рязани. После рязанского провала ФСБ взрывы жилых домов в России прекратились. Рязанский теракт был последним в сентябрьской цепи. Начинать военные действия надо было немедленно, до того как российское общественное мнение, опирающееся на тогда еще независимые 
* Глава из книги, которую авторы намерены завершить в ближайшие месяцы. Главу первую см. в No 1 "Nota Bene". 
СМИ, узнает о рязанских "учениях" и, сопоставив факты, не заподозрит, что, возможно, теракты в России организуют спецслужбы для начала второй чеченской войны. 
сентября начальник Московского УКГБ Александр Царенко заявил, 
что взрывы в Москве организовали чеченцы и что виновные уже арестова 
ны (позднее оба московских ингуша, которых А. Царенко имел в виду под 
"чеченцами", были освобождены ввиду их полной непричастности к 
терактам). В тот же день российская авиация нанесла ракетно-бомбовые 
удары по аэропорту Грозного, нефтеперерабатывающему заводу и жилым 
кварталам в северных пригородах чеченской столицы. Путин, отвечая на 
вопросы журналистов, сказал: "Что касается удара по аэропорту Грозного, 
то прокомментировать его не могу. Я знаю, что есть общая установка, что 
бандиты будут преследоваться там, где они находятся. Я просто совершен 
но не в курсе, но если они оказались в аэропорту, то, значит, - в аэропор 
ту". Видимо, Путину как премьер-министру известно то, чего не знает еще 
население страны: террористы, пытавшиеся взорвать дом в Рязани, отси
живаются в грозненском аэропорту. 
сентября, выступая в столице Казахстана Астане, Путин заявил, что 
авиаудары наносятся "исключительно по базам боевиков, и это будет про 
должаться, где бы террористы ни находились. (...) Если найдем их в туа 
лете, замочим и в сортире". В тот же день Патрушев сообщил, что попыт 
ки подрыва дома в Рязани не было, были "учения". Но война шла уже пол 
ным ходом. 1 октября российская бронетехника пересекла административ 
ную границу Чечни и углубилась на пять километров. 
К исходу первых двух месяцев второй чеченской войны становится очевидно, что военные действия были развязаны российским правительством для начала реализации стратегического решения: перехода страны с пути реформаторского (ельцинского) на путь военно-чекистско-бюрократический (путинский). Путинские античеченские, прочекистские, написанные языком военного коменданта указы для России 1999 года выглядели дико не только по существу, но и по форме. Так, 6 декабря жителям Грозного был предъявлен "ультиматум Путина" - требование российского военного командования в Чечне к жителям Грозного покинуть город до 11 декабря через "коридоры безопасности". "Лица, оставшиеся в городе, - говорилось в ультиматуме, -будут считаться террористами и бандитами. Их будут уничтожать артиллерия и авиация. (...) Все те, кто не покинул город, будут уничтожены"2. 
Позже ультиматум был частично дезавуирован как имеющий своим адресатом не всех жителей Грозного, а только боевиков. 13 января Путин санкционировал запрет на въезд и выезд из Чечни мужчин в возрасте старше десяти и моложе шестидесяти лет. Распоряжение о запрете было подписано генералом Виктором Казанцевым, но уже 15 января отменено из-за протестов общественности. 21 января на заседании коллегии МВД Путин предупредил о возросшей опасности новой волны террористических актов чеченских сепаратистов в российских городах. 
20 декабря, в День чекиста, Путин восстановил памятную плиту в честь Ю. Андропова на стене здания ФСБ в Москве. 31 декабря подписал правительственное распоряжение о восстановлении начальной военной подготовки в школах. В феврале 2000 года Путин подписал указ о восстановлении особых отделов в армии. 
После завершения многодневного штурма Грозного 6 февраля он объявил, что "взят последний оплот террористов - Заводской район Грозного, -и над одним из административных зданий был водружен российский флаг. Так что можно сказать, что операция по освобождению Грозного закончилась". Очевидно, Путин торопился завершить "маленькую победоносную войну" до мартовских президентских выборов. (Через четыре года, в феврале 2004 года, он уже не будет делать вид, что "маленькая война" завершилась, а победу на выборах будет обеспечивать совсем иным способом.) 
Путин - и. о. президента 
19 декабря 1999 года на выборах в Государственную думу третьего созыва блок "Единство" ("Медведь") получил 23,32% голосов в общегосударственном многомандатном округе - второе место после коммунистов (24,29%). Блок "Отечество - вся Россия" (ОВР) Евгения Примакова и Юрия Лужкова получил 13,33%. Тогда же основной конкурент Путина на предстоящих президентских выборах Евгений Примаков заявил об отказе состязаться за президентское кресло. Те, кто планировал еще больше укрепить позиции Путина как претендента на престол, решили сделать его формальным наследником. 31 декабря 1999 года президент Ельцин в предновогоднем обращении преподнес россиянам новогодний подарок - заявил об уходе в отставку с поста президента и назначении Путина и. о. президента до проведения досрочных выборов (назначенных на 26 марта). За это, в соответствии с предварительной договоренностью между Ельциным и Путиным, в начале января 2000 года Путин издал указ об иммунитете первого президента России и членов его семьи против любых судебных и административных преследований. 
В январе в новой Думе были созданы две фракции поддержки и. о. президента - "Единство" и "Народный депутат". Две другие центристские номен-клатурно-олигархические фракции - "Регионы России" и "Отечество - вся Россия" - также декларировали лояльность Путину. В этих четырех центристских пропутинских фракциях состояло более половины депутатов Думы. В период существования Думы третьего созыва твердое пропрезидентское большинство составляло в ней от 230 до 235 депутатов, почти всегда голосующих в соответствии с командами заместителя руководителя администрации президента Владислава Суркова "по пейджеру". Помимо поддерживающего и. о. президента думского центра практически столь же лояльной стала ЛДПР Владимира Жириновского и большая часть фракции "Союз правых сил". 
Имея твердую поддержку центра, администрация президента без труда проводила через Думу необходимое правительству текущее законодательство, требующее абсолютного большинства в 226 голосов. В случае необходимости проведения конституционных законов, требующих квалифицированного большинства (300 голосов), администрация опиралась либо на либерально-центристское "правопутинское" конституционное большинство (центр, ЛДПР, СПС, "Яблоко"), либо на державническое "лево-путинское" большинство (центр, ЛДПР, КПРФ, прокоммунистическая Агропромышленная группа Николая Харитонова). 
Эпизодически в качестве оппозиции справа ("системной оппозиции") выступала фракция "Яблоко", некоторые независимые депутаты (Владимир Рыжков), а также несколько депутатов от СПС (Сергей Ковалев, Юлий Рыбаков, Сергей Юшенков, Виктор Похмелкин, Владимир Головлев). Колебания между лояльностью и оппозиционностью иногда демонстрировал Б. Немцов - что, впрочем, проявлялось скорее в риторике, чем голосованиях. В Совете Федерации второго созыва в некоторой оппозиции к Путину находился только президент Чувашии Николай Федоров. 
Президентские выборы 
15 февраля 2000 года Путин был зарегистрирован Центризбиркомом кандидатом на пост президента. 18 февраля он посетил в качестве кандидата Иркутск, где поддержал идеи предлагавшегося Союзом правых сил референдума по четырем вопросам: о необходимости расширения гарантий защиты частной собственности; об ограничении депутатской неприкосновенности; о направлении в зоны вооруженных конфликтов только военнослужащих-контрактников; об ограничении права президента немотивированно отправлять в отставку правительство. В тот же день Путин одобрил идею "запретить секс, насилие и терроризм" на телевидении. 
25 февраля было опубликовано "Открытое письмо Владимира Путина к российским избирателям". Через три дня на встрече в Москве со своими доверенными лицами Путин заявил, что "крайне важно создать равные условия для всех участников политической и экономической жизни России. Надо исключить то, чтобы кто-то присосался к власти и мог использовать это для своих целей. Ни один клан, ни один олигарх не должны быть приближены к региональной и к федеральной власти. Они должны быть равно удалены от власти и пользоваться равными возможностями". 
На президентских выборах Путин был официально поддержан "Единством" Б. Грызлова - С. Шойгу, НДР Виктора Черномырдина, "Отечеством" Ю. Лужкова, объединением "Вся Россия" В. Яковлева - М. Шаймиева, движением "Народный депутат" Г. Райкова, "Союзом правых сил", "Аграрной партией России" (АПР) Михаила Лапшина и рядом других организаций. Особую и неоценимую поддержку Путину оказало Общественное российское телевидение Б. Березовского. 
Плохо ориентировавшийся в избирательной кампании Путин обещал всем все, что мог. 2 марта на встрече с избирателями в Звездном городке он пообещал поддержать существование российской орбитальной станции "Мир", заверив, что "вопрос только в финансировании, и он будет решен" (через год избранный президент Путин санкционировал ликвидацию космической станции - она была утоплена 6 марта 2001 года). 5 марта в интервью телеканалу Би-Би-Си Путин, в тот момент обращавшийся к западному зрителю, заявил, что не исключает возможности вступления России в НАТО (чем вызвал недоумение многих российских политических деятелей и чиновников). 
20 марта во время "рабочей поездки" в Чечню совершил широко освещавшийся в СМИ перелет на боевом истребителе Су-27 в качестве второго пилота-штурмана. Понятно, что этот цирковой номер был рассчитан на поднятие популярности Путина у простых избирателей. Но поскольку толкавшие Путина в президенты люди не объяснили, зачем посадили его в военный самолет, он, отвечая на вопросы американского телеведущего Теда Каппела, растерялся и пролепетал, что на военном самолете летел ради экономии государственных средств. 
И все-таки в самолет Путин сел не зря. 26 марта 2000 года он был избран президентом, получив, согласно официальным данным, 39 740 434 голоса избирателей (52,94%). 
Как фальсифицируют выборы 
Победа Путина уже в первом туре вызывает обоснованные сомнения, поскольку в ряде регионов, в частности, в Дагестане, Башкирии, Саратовской области, Татарии и др., имели место фальсификации в пользу и. о. президента, которому были приписаны десятки тысяч голосов, поданных в действительности за других кандидатов. Официальные списки избирателей, составляемые Центризбиркомом, за три месяца между парламентскими и президентскими выборами выросли на 1 миллион 300 тысяч человек (108 072 000 избирателей на парламентских выборах и 109 372 000 на президентских) - несмотря на ежегодную убыль населения России на 800 тысяч человек. Наиболее правдоподобным реальным результатом, полученным Путиным 26 марта 2000 года, следует считать 48-49%. 
Способы фальсификаций на выборах в Государственную думу, равно как и на губернаторских и президентских выборах, более или менее одинаковы. Суммируя данные по выборам и референдумам всех уровней за 1993-2003 гг., можно выделить две категории. Первая: "коррекция" результатов подсчета (без вброса дополнительных бюллетеней); вторая: вброс дополнительных бюллетеней. 
Каждая из категорий, в свою очередь, имеет несколько модификаций. Так, при искажении протоколов в графу кандидата от "административного ресурса" вписывается любое нужное количество дополнительных голосов, взятых "из головы" (лишь бы оно превышало число голосов, поданных за кандидата оппозиции). Искаженные данные заносятся в протокол участковой избирательной комиссии (УИК). Чаще, однако, "корректировка" делается на уровне суммирования данных по УИК в территориальных избирательных комиссиях (ТИК). В тетрадях выдачи бюллетеней все остается как есть. "Исправление" протоколов (и в территориальных комиссиях, и в окружных) иногда производится под предлогом обнаруженных ошибок. 
Основное достоинство этого метода (с точки зрения фальсификаторов) -простота, малая трудоемкость, а в случае "корректировки" на уровне ТИК -еще и незначительное число вовлеченных и посвященных в операцию лиц. Основной минус: уже при элементарном сличении количества выданных бюллетеней (по записям в книгах выдачи) с суммой голосов по протоколам УИК, выясняется, что сумма голосов по протоколу превышает число выданных бюллетеней. Если добавка голосов делалась в ТИК, это выявляется при сличении копий протоколов УИК с протоколами, сданными в ТИК, и (или) с официальными данными сводных таблиц ТИК. 
Увеличение числа голосов за нужного кандидата можно получить также за счет приписывания ему дополнительных бюллетеней, реально не выданных, но отмеченных в тетрадях как выданные. В этом случае как взявшие бюллетени отмечаются избиратели, традиционно не участвующие в выборах (списки таких избирателей можно купить в имиджмейкерских фирмах, а зачастую они есть и у самих избиркомовских чиновников); умершие или переехавшие "мертвые души"; или "выдуманные люди" с выдуманными адресами (типа лишней сотни квартир в многоэтажном доме). Делается это на уровне УИК. Выявить такую фальсификацию можно либо сравнением количества бюллетеней в урнах с тетрадями выдачи (реальных бюллетеней будет меньше), либо путем опроса лиц, отмеченных в тетрадях как взявшие бюллетени, с целью выявления тех, кто на самом деле не голосовал или умер, или переехал, или вообще не существует в природе. 
Кроме этого, в графу поддерживаемого начальством кандидата можно просто переписать голоса, поданные за других кандидатов или кандидата "против всех". Искаженные данные могут заноситься в протоколы УИК во время подсчета бюллетеней, а могут переписываться в ТИКах. Этот способ тоже трудоемкий, так как требует значительного количества арифметических операций по вычитанию и сложению. Преимущество этого способа, однако, в том, что выявить фальсификации на уровне УИК с помощью тетрадей невозможно: для выявления нужно пересчитывать реальные бюллетени из урн, причем с разбивкой по всем кандидатам, а не общее их количество. Но такая же фальсификация, сделанная на уровне ТИК, выявляется еще и при сличении протоколов УИК (или их копий) с данными сводных таблиц ТИК. 
Наконец, можно просто уменьшить количество бюллетеней, поданных за "нежелательного" кандидата. Их можно: не засчитать и выбросить (так было, например, с бюллетенями, поданными за Конгресс русских общин [КРО] Скокова-Лебедя в г. Махачкале в 1995 году, когда мешки с "лишними" бюллетенями за КРО оказались на городской помойке); испортить бюллетени, поданные за "нежелательных", во время их подсчета путем проставления дополнительной галочки (крестика), когда получается, что избиратель проголосовал сразу за двоих, что делает его бюллетень недействительным. Преимущество этого способа, в обеих его разновидностях, -простота. Недостаток: простоте зачастую сопутствует легкость разоблачения. Если "ненужные" бюллетени выбросить, уменьшится общее число бюллетеней. Если же бюллетени "портить", это бросается в глаза: на соседних избирательных участках испорченных бюллетеней 1,5-2%, а тут, предположим, 10%, что, конечно, сразу же вызывает обоснованные подозрения. Но так как вскоре после выборов все бюллетени уничтожаются (во всяком случае, так было в 1993,1995,1996,1999,2000 годах), доказать, что они были испорчены умышленно, невозможно. 
При вбросе дополнительных бюллетеней увеличение голосов за нужного кандидата достигается приписыванием ему дополнительных бюллетеней, подброшенных в урны на участке до голосования, в ходе него или после, без отметки в книгах выдачи. А голосование посредством выносных урн и досрочное голосование - это почти легальный резерв голосов для "нужных" кандидатов. Иногда бюллетени для вброса даже специально допечатывают. Бюллетени подбрасывают как на участках в урны, так и в ТИК уже в мешки - для этого мешки с бюллетенями, вопреки закону, не опечатывают или же печати просто срывают. 
Недостаток этого вида фальсификации - возможность сличения суммы всех голосов по протоколу с количеством выданных бюллетеней (по записям в тетрадях выдачи), а также возможность сличения количества бюллетеней, найденных в урнах, с количеством выданных бюллетеней. 
Чтобы этого не произошло, вброс бюллетеней можно производить с дописыванием в книгу выдачи. В этом случае в качестве взявших бюллетени отмечаются избиратели, традиционно не участвующие в выборах и всякого рода "мертвые души". За умерших чаще делается "предварительная закладка", за живых "голосуют" в конце дня или уже после завершения голосования. Широко используются также выносные урны и досрочное голосование. 
Этот самый трудоемкий и "качественный" способ фальсификации выявляется только путем опроса большого количества избирателей или чисто случайно, если человек, никогда не ходивший на выборы, пришел и обнаружил, что за него уже проголосовали; или если родственник умершего избирателя обнаруживает, что умерший расписался в получении бюллетеня. Понятно, что неявка избирателей на выборы облегчает работу фальсификаторов, а активное участие в голосовании (включая голосование "против всех" или унос бюллетеня с собой) делает работу фальсификаторов более трудоемкой. 
Наблюдатели и копии протоколов 
Естественно, что фальсифицировать результаты выборов легче, если наблюдатели от партий или международных организаций на участках отсутствуют. Но и наличие наблюдателей ничего не гарантирует. Иногда они настолько зависимы от начальства, что не готовы публично заявить о подлоге. Или же наблюдатель независим, но неквалифицирован и невнимателен. Наконец, наблюдатель может лично следить за всем тем, что делается в УИК, но никак не может увидеть того, что проделывают ТИК. Он может только сравнить данные своей копии протокола УИК с опубликованными сводными данными ТИК. Но для того чтобы уличить избиркомы в искажении результатов, необходимы заверенные копии протоколов УИК. Такие копии УИК обязаны выдавать по первому требованию, однако на самом деле получить исправные копии обычно удается только самым настырным наблюдателям. К сожалению, наблюдатели, как правило, не настойчивы и далеко не всегда достаточно грамотны. В результате копии протоколов, выдаваемые по закону наблюдателям, очень часто заполняются наспех, не полностью, с очевидными ошибками. По таким протоколам можно оценить, была фальсификация или нет, но они непригодны для последующего использования в судах. 
В интервью, которое в ноябре 2000 г. дал заместитель председателя Координационного совета Российского общественного института избирательного права (РОИИП) Игорь Борисов, отмечено, что подавляющая часть копий протоколов наблюдателей, предоставленная для анализа институту, "не отвечает требованиям избирательного законодательства и не является юридическим документом. В большинстве протоколов имеются незаполненные графы, в которые можно вписать любые числа, а потом говорить, что не выполняются контрольные соотношения. Практически все копии протоколов наблюдателей не соответствуют требованиям заверения в соответствии со статьей 21 закона "О выборах Президента РФ"3". 
Именно под тем предлогом, что копии неправильно заверены и что в них отсутствуют те или иные графы, прокуратура до сих пор отвергала большую часть заявлений о фальсификациях как не имеющие судебной перспективы, либо сначала принимала дела, но доводила до суда крайне редко, причем в суде дело разваливалось. В 2000 году вследствие одной из жалоб в Генпрокуратуру на фальсификации итогов президентских выборов на избирательных участках в Саратовской области областная прокуратура была вынуждена проверить 20 участков, и результаты проверки подтвердили расхождение протоколов и официально заверенных копий. Но жалобщикам отказали в возбуждении уголовного дела, поскольку, как заявили прокуратуре руководители подвергнутых проверке ТИКов, при выдаче копии протокола "данные, содержащиеся в нем, с данными оригинала протокола членами комиссии не сверялись"4. По существу, прокуратура заявила, что это не избиркомы изменили результаты выборов, а наблюдатели на всех проверенных участках подделали свои копии... 
Итоги выборов 26 марта 2000 г. 
Согласно данным Центральной избирательной комиссии (ЦИК), 26 марта 2000 г. Владимир Путин получал. 52,94%. Между тем в ночь с 26 на 27 марта число проголосовавших за Путина вплоть до 2 часов ночи не достигало 50% (в момент окончания выборов в 20.00 за Путина было всего 44,5% избирателей), хотя процент неуклонно увеличивался по мере движения с востока на запад (тогда как на думских выборах 19 декабря 1999 г. наблюдалось обратное: чем дальше на запад, тем лучше была ситуация КПРФ и хуже положение пропутинского "Единства"). 
В 2 часа ночи 27 марта председатель ЦИК Александр Вешняков торжественно объявил: "Владимир Владимирович Путин - пятьдесят целых, одна сотая процента". В 10 часов утра 27 марта у Путина стало уже 52%, а по окончательно подсчитанным к 7 апреля данным - 52,94%. 
Итоги выборов были близки к данным последних предвыборных опросов наиболее авторитетных социологических служб - они практически не выходили за пределы допустимой погрешности, которая для большинства опросов при существующей методике обычно составляет 3-3,5%. Но всего 2,94% официального "перевеса" над 50%, которые обеспечили победу Путина уже в первом туре, сами укладываются в эту допустимую для существующей социологической методики погрешность. Так что ссылаться на науку социологию в подтверждение победы Путина бессмысленно. 
2,94%, которые сделали Путина президентом уже в первом туре, - это 2 миллиона 200 тысяч голосов. 
Дагестанский казус 
Независимые расследования на предмет выявления фальсификаций президентских выборов 26 марта 2000 г. имели место только по двум регионам Дагестану и Саратовской области. Нарушения в Дагестане проверяла (по жалобе избирательного штаба Г. Зюганова) думская "Комиссия по изучению практики применения избирательного законодательства РФ при подготовке и проведении выборов и референдумов в Российской Федерации" во главе с председателем комиссии Александром Салием (фракция КПРФ). Согласно официальным данным, в Дагестане за Путина проголосовало 877 853 человека (более 75%). 
Комиссия Салия не пересчитывала реальные бюллетени и не сличала их с официальными результатами. 
Кстати, дагестанские власти опасались, что комиссия все-таки попытается пересчитать бюллетени хотя бы по некоторым участкам, и приняли соответствующие меры. Махачкалинский офицер милиции Абдулла Магомедов, охраняя вход в здание правительства республики, видел, как чиновники (показавшие ему свои пропуска) вынесли из здания большие мешки с бумагами и сожгли их прямо на улице. Милиционер, сославшись на свои служебные обязан
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ности как охранника, настоял на проверке содержимого мешков и убедился, что там были избирательные бюллетени, заполненные за Зюганова. "Я знаю, как они выглядят, я был наблюдателем на выборах", - сказал милиционер5. 
Комиссия Салия сконцентрировала свое внимание на сравнении копий протоколов участковых избирательных комиссий (УИК), полученных наблюдателями, с официальными данными по тем же участкам, зафиксированными избиркомами более высокого уровня - территориальными избирательными комиссиями (ТИК). В распоряжении комиссии Салия имелось 453 копии протоколов УИК (всего в Дагестане 1550 избирательных участков, по остальным участкам наблюдателям от штаба Г. Зюганова копий получить не удалось). Проверке подверглись 14 районных территориальных комиссий и две городские - всего было изучено 174 протокола УИК. 
Позднее в публикации А. Салия в "Советской России" были приведены сравнительные таблицы протоколов и официальных данных по трем территориальным избирательным комиссиям - Сулейман-Стальской, Ма-гарамкентской и Кизилюртовской, а также сводная таблица фальсификаций по 16 ТИКам нескольких районов. Например, УИК No 1036 Сулейман-Стальской ТИК: в копии протокола УИК, выданной наблюдателю, значился 801 голос за Зюганова, а в официальном протоколе в ТИК - 150 (украден 651 голос), в копии - 452 голоса за Путина, а в официальном протоколе - 2038 (подарено 1586). УИК No 1044 той же ТИК: у Зюганова украдено 862 голоса из 863, а Путину к его 227 приписано еще 1572 голоса. Всего по 34 из 40 проверенных участков этой ТИК у Зюганова украдено 8462 голоса, а Путину приписано 13 805. 
В УИК No 0580 Кизилюртовской ТИК у Зюганова украдено 295 голосов из 495, Путину прибавлено 1151 к его 315. В УИК No 0586 у Зюганова украдено 279 из 399, Путину добавлено 1203 к его 84. Всего по 20 участкам из 26 Кизилюртовской ТИК у Зюганова было экспроприировано 6161 голос, Путину приписано 14 105 голосов. 
Комиссия Салия обнаружила, что там, где подписи председателя УИК в копии протокола и в самом протоколе совпадали, изменений в протоколе не было, и на этих участках победил Зюганов. Там, где подписи не совпадали, с огромным отрывом победил Путин, причем подписи, которые значились в копиях наблюдателей, совпадали с подлинными подписями председателей УИК, а подписи в официальных протоколах - не совпадали. Из этого следовало, что копии подлинные, а вот официальные протоколы УИК были "подкорректированы" в ТИКах. 
Комиссия Салия зафиксировала приписки по всем 16 обследованным ТИКам. Если сложить результаты в соответствующей графе сводной таблицы фальсификаций, опубликованной А. Салием, получается более 187 000 голосов, приписанных в Дагестане Путину6. 
Эти данные вместе с копиями протоколов УИК комиссия Салия еще летом 2000 года передала в Генпрокуратуру, которая и подозреваемых в фальсификациях чиновников не привлекла к ответственности, и "Советскую Россию" не привлекла за клевету. Председатель Центризбиркома Вешняков тоже не подавал в суд иск о защите своей чести и деловой репутации. 
Закладка или вброс дополнительных бюллетеней также имели место в Дагестане. В редакцию "Советской России" прислали из города Избербаш 15 таких бюллетеней за Путина с печатями избирательного участка No 0832. Их фотокопии были воспроизведены в публикации7. 
В Дагестане на 40% участков не оказалось погашенных неиспользованных бюллетеней. Это означало, что на каждом из этих участков якобы проголосовало ровно столько человек, сколько имелось бюллетеней. Разумеется, это невозможно. Не было никаких сомнений в том, что оставшиеся неиспользованными бюллетени были, вместо того чтобы их погасить, вброшены. 
Журналистка газеты "The Moscow Times" Евгения Борисова провела собственное расследование фальсификаций на выборах 26 марта по ряду областей, в том числе и в Дагестане. Борисова проверила данные комиссии Салия и пришла к выводу, что, несомненно, украденными в пользу Путина следует считать 57 162 голоса. Остальные десятки тысяч голосов (в таблице Салия, как сказано выше, было более 187 тысяч) она оставила под вопросом, не согласившись с методикой подсчета. 
Однако Борисова сравнила с таблицами ТИКов копии протоколов по еще 71 избирательному участку, до которых у комиссии Салия руки не дошли. И по этим участкам картина была той же. В частности, согласно копии протокола по участку No 0876, за Путина было подано 1070 голосов, а по данным территориальной комиссии - 3535 (разница в 2465 голосов); согласно протоколу по участку No 0903, за Путина было 480 голосов, а по данным территориальной комиссии - 1830, и так далее. 
63 протокола из 71, изученного Борисовой, свидетельствовали о фальсификациях. Это давало еще 31 101 голос, украденный для Путина. Итого -88 263 голоса по протоколам, которые составляют всего 16% от общего числа дагестанских протоколов8. 
Саратовская область 
Аналогичная картина наблюдалась и в Саратовской области. Согласно свидетельству члена ТИК отставного офицера А. Бидонко, в 3 часа ночи 27 марта, когда стали поступать данные с избирательных участков, стало ясно, что и Путин, и губернатор Дмитрий Аяцков (в области одновременно проводились губернаторские выборы) не набирают 50%. Всю ночь протоколы переписывались, неиспользованные бюллетени были погашены только утром9. Коммунисты подали по этому случаю иск, но суд отказался принять дело к рассмотрению, направив его для перепроверки в ту же ТИК. (Естественно, она большинством голосов постановила, что все было правильно.) 
Наблюдатели от избирательного штаба Зюганова сумели получить в Саратовской области 700 заверенных копий протоколов УИК, т. е. 38,6% всех протоколов (всего в области было 1815 избирательных участков). Корреспондент "Советской России" Жанна Касьяненко сравнила данные по 28 участкам, и у нее получилось, что Путину приписано по этим участкам 3769 голосов (причем у Явлинского украдено больше всего - 1540 голосов; у Зюганова - 827). Другие кандидаты тоже не были оставлены заботами ТИКов Саратовской области. Вот самые вопиющие случаи: 
участковая избирательная комиссия No 1576. У Говорухина было 
12 голосов, осталось 0. У Памфиловой было 16, осталось 6. У Подберезки 
на было 3, осталось 0. У Скуратова было 9, осталось 0. Кандидат "против 
всех" получил 30, осталось 10. Путину добавлено 50 голосов; 
УИК No 1617. У Зюганова украдено 200 из 445 голосов. У Явлинско 
го - 100 из 138. У Тулеева - 40 из 41. У Памфиловой - 30 из 32. У Жири 
новского - 20 из 28. У "против всех" - 20 из 28. У Титова - 10 из 18. Пути 
ну приписано 420 лишних голосов. 
Ж. Касьяненко изучила 28 протоколов, воспользовавшись в том числе данными РОИИП. Сам же РОИИП проанализировал 829 копий протоколов с участков Саратовской области (что составило 45,47% всех участков), сравнив их со сводными таблицами территориальных комиссий, т. е. не только протоколы наблюдателей-коммунистов (700 копий), но и протоколы наблюдателей от "Яблока" и других. РОИИП обнаружил около 100 протоколов УИК, данные которых были искажены в сводных таблицах комиссий более высокого уровня, и пришел к выводу, что "большая часть из них дает отклонение в пользу В. Путина"10. 
Правда, РОИИП обнаружил в саратовских протоколах "ряд участков", где голоса приписывали Зюганову. В частности, на участке No 107 Зюганову было добавлено 6 голосов, а на участке No 452 Путину приписали 31 голос, Зюганову - 10, а Жириновскому - 1. 
Вследствие одной из жалоб в Генпрокуратуру на фальсификации итогов президентских выборов на избирательных участках в Саратовской области областная прокуратура была вынуждена проверить 20 участков. Результаты проверки подтвердили расхождение данных протоколов и официально заверенных копий. За подписью старшего прокурора отдела управления по надзору за исполнением законов и законностью правовых актов А. Ж. Макашевой жалобщикам был выдан ответ об отказе в возбуждении уголовных дел, поскольку, как заявили прокуратуре руководители подвергнутых проверке ТИКов, при выдаче копии протокола "данные, содержащиеся в нем, с данными оригинала протокола членами комиссии не сверялись"11. 
Мордовия 
На участке No 207 г. Йошкар-Ола член УИК с совещательным голосом Л. Ко-ростелев был по распоряжению председателя УИК Н. Е. Большакова насильственно удален милицией из помещения, где производился подсчет бюллетеней. Когда Коростелеву разрешили вернуться в помещение, он обнаружил "массу испорченных бюллетеней с отметши "за Зюганова". Убежден, что их портили сознательно, специально в мое отсутствие, ставили черточки и дополнительные знаки". Естественно, что копию протокола УИК, составленную Коростелевым, начальник УИК, его заместитель и секретарь отказались подписать. 
Башкирия 
А вот факты фальсификации методом внесения искажения в первичные протоколы. В Башкирии на участке No 2921 голоса, поданные за Путина и Зюганова, просто поменяли местами: сразу после подсчета было 252 за Зюганова и ПО за Путина, а в официальном протоколе - наоборот. 
В башкирской деревне Приютово на избирательном участке No514 бывшая учительница Клавдия Григорьева присутствовала в качестве наблюдателя при подсчете голосов и записала для себя: 862 голоса за Путина, 356-за Зюганова, 24-за Жириновского, 21 -за Титова, 12-за Явлинского. А в сводке УИК по данным официального протокола значилось: 1092 голоса за Путина, 177 - за Зюганова, за остальных - ноль. 
К сожалению, ни данные этого протокола, ни данные других протоколов по Башкирии никакими комиссиями не сличались с бюллетенями, найденными в урнах (26 марта 2001 года истек положенный по закону годичный срок хранения бюллетеней, и их уничтожили). А самочинную запись наблюдателя никакая прокуратура не примет в качестве основания для заведения уголовного дела по статье 142 УК РФ. 
Во время президентских выборов марта 2000 г. прямых указаний "сверху" в Башкирии замечено не было, но зато по избиркомам всей Башкирии еще во время голосования были распространены результаты exit-poll'a Фонда эффективной политики. После этого без всяких указаний и инструкций в избиркомах поняли, что окончательные результаты в Башкирии должны быть "не хуже" результатов общероссийского опроса. 
Татарстан 
Президент Татарстана Минтимер Шаймиев однажды сказал: "На что мы ориентируем избирателя, так он и голосует. Это прагматичный подход, и так мы работаем с избирателями"12. Ориентировали, однако, не только избирателя, но и избиркомы. На участке No 2729 так ретиво исполняли рекомендации начальства, что из 286 бюллетеней все, кроме двух, оказались поданными за Путина. Скорее всего, это было сделано уже на уровне УИК. 
На другом участке в Татарстане наблюдатель от "Яблока" Ольга Тарасова заметила при подсчете голосов вброс бюллетеней за Путина и одновременное изъятие бюллетеней, заполненных за других кандидатов. 
65-летний Алхат Зарипов, который живет в Казани в многоэтажном доме (улица Ю. Фучика, д. 107), на избирательном участке увидел, что в его доме числится 209 квартир, тогда как он точно знает, что их всего 180. В списке соседнего дома тоже оказалось на 108 квартир больше. Зарипов попросил разъяснений, но член комиссии просто забрал списки и ушел. 
"The Moscow Times" опубликовала фотографию 71-летнего пенсионера Петра Филиппова из села Татарский Сатлык в Татарии, который пришел под конец дня 26 марта, чтобы проголосовать за Жириновского, но на избирательном участке обнаружил, что за него уже кто-то расписался в получении бюллетеня. В Казани на участке No 263 наблюдатели от КПРФ задержали мужчину с 12 бюллетенями за Путина; на участке No 265 - женщину с такими же неучтенными бюллетенями. 
Калининградская область 
В Калининграде было зафиксированных не менее 44 случаев расхождения данных протоколов с копиями, полученными наблюдателями. Общая сумма украденных в пользу Путина бюллетеней составила 42 500. Руководитель Калининградской областной избирательной комиссии объяснил расхождение тем, что из-за отсутствия множительной техники копии протоколов заполнялись вручную, а потом подписывались членами УИК без проверки. Иными словами, по версии избиркома, не ТИКи (или УИКи) подтасовали в пользу Путина 42 500 голосов, а наблюдатели, сговорившись, зачем-то подделали данные в своих копиях. 
Курская область 
В Курске коммунистам удалось по участку No 426 доказать фальсификацию по суду: 104 бюллетеня из 610 были подделаны в пользу Путина. А вот главы двух избирательных комиссий в Курской области были уволены губернатором после того, как в их округах победил Зюганов. 
Кабардино-Балкария 
Всего по шести полученным наблюдателями протоколам Путину было приписано 2864 голоса. На участке No 179 наблюдатели обнаружили, что на выборы пришли только 640 человек, а из ящика было извлечено 972 бюллетеня. 
Приморье 
На участке No 1047 после завершения голосования местные жители нашли несколько порванных бюллетеней, поданных за Зюганова. Суд дело к рассмотрению не принял. 
Чечня и Ингушетия 
Разумеется, что никакого отношения к действительности не имеют результаты выборов 26 марта 2000 г. по Чечне. Там никто не сличал документов. Но и без того ясно, что это сплошная "липа": 191 000 голосов за Путина, около 86 000 - за Зюганова, 35 000 - за Явлинского, 22 000 - за Джаб-раилова. Если данные по "пацифисту" Явлинскому и чеченцу Джабраило-ву еще можно признать похожими на правду, то "мочитель в сортире" Путин и империалист Зюганов в сумме вряд ли могли бы получить больше, чем 100-120 тысяч голосов (поскольку такова - по разным оценкам - была численность российских войск в Чечне на март). Все остальное - явная приписка. Простые математические подсчеты показывают, что каждый российский военнослужащий проголосовал в Чечне дважды. 
Точно так же в 1995 году фантазия военной администрации дала черномырдинскому НДР по Чеченской республике 48,03%. Это был абсолютный всероссийский рекорд для НДР. А в 1996 году по Чеченской республике Ельцин получил 65,11% в первом туре и 73,38% - во втором. 
Почти такое же недоверие вызывают и результаты голосования в Ингушетии: в этой бедствующей благодаря "контртеррористической операции" республике, по официальным данным, за Путина проголосовали почему-то аж 85% (94 000 человек). 
Косвенные свидетельства 
О том, что на президентских выборах широко применялся вброс бюллетеней в конце голосования за тех, кто в выборах не участвовал, существуют помимо прямых свидетельств, еще и два косвенных. 
Первое косвенное свидетельство. Согласно официальным данным Центризбиркома, общее число избирателей, имевших право участвовать в думских выборах 19 декабря 1999 г., составляло чуть больше 108 072 000 избирателей. Всего через три месяца количество потенциальных избирателей выросло... на 1 миллион 300 тысяч человек! 
Второй косвенный признак - это скачок официальной "явки" избирателей в последние часы. Параллельно со все увеличивавшимся процентом голосовавших за Путина, в последние 2-3 часа голосования резко увеличился процент явки избирателей. Еще в 7 часов вечера по московскому времени явка была 54%, а через два часа - уже 67%. Выходило, что избиратели, вместо того чтобы смотреть вечером "Особенности национальной рыбалки" по ОРТ или "Ментов" по НТВ, толпами хлынули на избирательные участки. 
Сколько всего голосов приписано Путину? 
А. Салий попытался прикинуть, сколько же всего голосов по Дагестану украдено в пользу Путина, и у него получилось примерно 700 000 голосов -исходя, очевидно, из цифры 180 000 по 16 ТИКам. Е. Борисова из "The Moscow Times" провела собственный подсчет, исходя из цифры 88 263 на 16% протоколов, и у нее получилось примерно 550 000 голосов. Это из 877 853 голосов, полученных Путиным в Дагестане, согласно официальным данным. 
Таким образом, в Дагестане в первом туре президентских выборов на самом деле победил не Путин, а Зюганов. 
Можно ли экстраполировать масштаб фальсификаций в Дагестане на всю страну? Видимо, нельзя: Дагестан - одновременно "красный" и мусульманский регион, и именно поэтому там голосуют всегда не так, как в других регионах. Кроме того, там и фальсифицируют смелее, чем в большинстве других регионов страны. 
А вот Саратовская область гораздо более показательна для России в целом. Поэтому стоит прежде всего прикинуть, сколько было украдено в пользу Путина в этой области. Согласно цитированному выше интервью руководителя РОИИП И. Борисова, приводившего данные анализа РОИИП по сотне участков Саратовской области, "если аппроксимировать эти данные на всю область, приняв за истину данные в копиях протоколов наблюдателей, то В. Путин "лишится" порядка 4% голосов в области, в которой он набрал 58%, а остальные кандидаты "растащат" эти 4 процента. То есть итоговый результат не изменится: у Путина останется около 54% в Саратовской области" (4% от числа проголосовавших в Саратовской области - это почти 61 000). 
Однако, упомянув, что он выводит эти 4% из расчета "менее 100 из 1815 участков", Борисов забывает, что РОИИП сличал данные только по 829 участкам, а не по всем 1815; не около "100 из 1815", а около 100 из 829, что существенно меняет соотношение. 
В дополнение к этому, есть все основания полагать, что на участках, с которых копии протоколов наблюдателям не выдавали (или на которых наблюдателей не было), фальсифицировали куда откровеннее. Однако будем все-таки исходить из пропорции, выявленной на тех участках, где копии выдавались. Если Путину добавили 4% (от всех голосовавших саратовцев) на 829 участках, то на всех 1815 участках ему приписали 8,6%, т. е. несколько больше 131 000 голосов. И если из 57,99% (884 049 голосов), якобы поданных в Саратовской области за Путина, вычесть эти 8,6%, то получается, что Путин в Саратовской области, как и в Дагестане, не выиграл выборы в первом туре, поскольку набрал всего 49,39%. 
В Башкирии, где, по официальным данным, за Путина проголосовали 1 387 179 человек (более 60%), точный масштаб фальсификаций мы знаем, к сожалению, только по одному участку - в деревне Приютово. Так вот, если во всей Башкирии фальсифицировали на том же уровне, как в Приютово, то Путину в Башкирии приписали 291 000 голосов. 


К Дагестану ситуация приближается, видимо, только в сравнительно малонаселенной Калмыкии (за Путина подано якобы 77 714 голосов - более 70%) и Ингушетии. Выборочные и "точечные" свидетельства по Калининградской и Нижегородской областям показывают, что там результаты корректировались примерно, как в Саратове, а в Приморье, Татарии и Кабардино-Балкарии примерно, как в Башкирии. 
Итак, Путину засчитали в его пользу следующие украденные голоса: 800 тысяч человек, которые по признанию "министерства выборов" "могли проголосовать дважды", 550 тысяч голосов в Дагестане, 291 тысяча голосов в Башкирии, 131 тысяча в Саратовской области, минимум 42 500 в Калининградской области, тотально приписанные десятки тысяч в Чечне и Ингушетии, а далее Калмыкия, Кабардино-Балкария, Приморье, Нижегородская область, Курская область и остальные регионы. Напомним, что 2,94%, которые сделали Путина президентом уже в первом туре, это всего 2 миллиона 200 тысяч голосов. Поэтому позволительно сделать вывод, что Путин не выиграл президентские выборы в первом туре. Скорее всего, в целом по России Путин получил 48-49% голосов (примерно, как в Саратовской области). Кстати, это та цифра, на которой сходятся большинство экспертов, когда они говорят "не для печати". 
Сегодня никто, наверное, не сомневается в том, что во втором туре Путин выборы все равно бы выиграл. Но в начале 2000 года сомнения в его победе были, по крайней мере, у администрации президента и в "министерстве выборов". Поэтому второго тура 7 мая 2000 года не было. Вместо него была проведена инаугурация. 
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